

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes, 2 ptas Provincias, trimestre. 6

25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes que es el periódico de más grandes tiradas

La Libertad

Director de La Libertad

Administración: SACRAMENTO, 5

Los anuncios se reciben en nuestras oficinas de diez de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la imprenta, Factor, 7

Número suelto, 10 céntimos

PROBLEMAS INDUSTRIALES

LAS MAQUINAS VIEJAS

El telégrafo nos transmite desde Barcelona un manifiesto de los obreros textiles, sobre cuya orientación creemos debe reflexionarse. Acusan los obreros a los patronos en ese documento de haber desaprovechado los enormes elementos que la cesación de la industria extranjera hizo derivar hacia España.

En esa época, que fué, principalmente para Cataluña, la de la abundancia y de las vacas gordas, los fabricantes no pensaron en el mañana. En lugar de mejorar los instrumentos de trabajo y reformar su maquinaria, los cuales tenían ya, respecto de Inglaterra, Alemania y Norteamérica, principalmente, un atraso de media centuria, recogieron el pródigo raudal de oro y no se acordaron de emplear una pequeña parte en sustituir la vieja herramienta. ¿Y qué ha sucedido? La consecuencia natural de tan evidente imprevisión. Pasaron las grandes ganancias, los tiempos en que, como dicen los trabajadores, se cobraban las mercancías a peso de oro, y en que, por tanto, no existían las competencias de producción barata y la industria no puede sostenerse.

¡Ah!, la ingratitud hacia las máquinas... El agradecimiento ha dicho alguien que es el más provechoso de los egoísmos, y hasta en estos fríos cálculos comerciales se demuestra esa gran verdad. A veces, el corazón y el libro de caja, lejos de ser incompatibles, no pierden nada con acompañarse a un ritmo isócrono.

¿Pero y el oro obtenido? ¿Dónde está? Aún sería tiempo de renovar una industria atrasada, de sustituir los nuevos artefactos que la moderna mecánica inventa y acudir a la libre lucha mundial en condiciones ventajosas. Y esa es la tragedia y la gran responsabilidad ante España de los factores directivos de su industria. ¡El dinero ha volado! Los fabricantes convirtieron Europa en un gran tapete verde, y al compás del estruendo de los cañonazos y del vario azar de las batallas fueron colocando sus montones de dinero. Muy pocas pesetas quedaron en el solar español. Hubo economistas de complicada teoría que echaban las cartas. Y una gigantesca raqueta embolsaba sumas, bastantes a reconstruir un pueblo, para sumárselas a la obra de destrucción, primero, y luego, a los trucos financieros de las naciones empobrecidas por la guerra.

¡Ese es el gran drama de la neutralidad española! Los caudales que la guerra nos trajo, después de breve aposento en nuestra tierra, se fueron por donde habían venido, dejándonos, en realidad, más pobres que antes, puesto que se ha malogrado la ocasión de la fortuna por imprevisión, por falta de un bien entendido patriotismo, por ambición insensata y hasta por amor a la fábrica y a las máquinas. Si; esta falta de amor a cuanto nos circunda es un grave fenómeno. En las grandes comarcas industriales de Inglaterra, el fabricante lo sacrifica todo a sus máquinas. Nunca cree haberles ajustado el último tornillo. Son como organismo vivo que se transforma, multiplica y progresa. Una fuerte tradición, incluso familiar, liga a los individuos con el hierro y crecen el uno para el otro. Es el caso del hombre de vocación definida, que trabaja en su especialidad con la fruición enamorada para la que el provecho, la remuneración, es cosa en que no se piensa y que se recibe de añadidura.

Por desgracia, los industriales que suscitan la amarga queja de los obreros textiles no pertenecen a esa categoría y han comprometido con su conducta, no sólo sus personales intereses, sino el porvenir de numerosas masas de trabajadores.

Y este es uno de los resultados negativos del Arancel. Lejos de nosotros las viejas discusiones de librecambistas y proteccionistas. Pero por encima de esos procedimientos científicos que dividían a nuestros abuelos en irreconciliables bandos, la realidad económica y los múltiples ensayos del mundo entero han demostrado que una protección inicial y sofisticada es causa de riqueza. Pero un Arancel que, como muralla de la China, hace que la industria de un país se duerma sin inquietudes en sus arcaicos elementos productivos, es causa de parálisis y de pobreza. Sin contar con que es un sistema antidemocrático, que olvida el derecho del pobre a comprar barato y que sacrifica, en unas fronteras en que la nación se impone a sí misma el bloqueo, los intereses de las clases populares.

Si entre nosotros, ya que la discreción de conducta no ha surgido espontánea de los elementos interesados, hubiéramos al menos tenido gobernantes que impusieran aquella y marcaran las normas que

la conveniencia de todos exigía, de un capitalismo que ha sido tan avaro y desatenido con su propio país, como derrochador y aventurero en los ajenos, podríamos haber salido de la guerra remozados y fuertes. Pero nos hemos quedado con las máquinas viejas y hemos regalado nuestro dinero.

NOTICIAS DE AMERICA

Quiembra el Banco de España y América París, 29.—Noticias de Buenos Aires dicen que ha producido un pánico terrible entre los accionistas e imponentes del Banco de España y América de hallarse éste en suspensión de pagos.

El local está rodeado de público, contenido por la fuerza.

El Banco permanece con las puertas cerradas.

El presidente del establecimiento ha desaparecido.

El balance presentado corresponde al mes de Junio último.

Suicidio de un cónsul

París, 29.—El «ECHO», de París, dice que en Guatemala se ha suicidado, pegándose un tiro en la cabeza, el cónsul español, D. Salvador Matheu.

La presidencia de los Estados Unidos

La proclamación del presidente

Washington, 29.—Mr. Warren G. Harding y Mr. Calvin D. Coolidge, elegidos presidente y vicepresidente de los Estados Unidos en las elecciones generales del mes de Noviembre, serán proclamados oficialmente el día 9 de Febrero próximo por el Senado y la Cámara de Representantes, constituidos en Colegio electoral.

Ese día, de acuerdo con la Constitución, el vicepresidente Marshall, en funciones de presidente del Senado, abrirá los pliegos que contienen las certificaciones de la votación enviadas por los Estados.

Cuando termine la operación de contar los votos computados en las certificaciones, el vicepresidente Thomas R. Marshall proclamará solemnemente la elección de Mr. Harding y Mr. Coolidge.

El viaje de los reyes de Bélgica

Disposiciones municipales

Para facilitar el paso de la comitiva regia a la llegada de los reyes de Bélgica, y el desfile de las tropas que cubrirán la carrera en ese día, se ha acordado lo siguiente:

Los coches de galones entrarán en el patio de la estación, pasando, después de dejar los señores, al patio de carros, del cual volverán al patio de la estación una vez que haya salido el cortejo real.

Los particulares dejarán sus ocupantes ante la portillera de la estación, sin entrar en el patio, y se irán a esperar al paseo alto de la Virgen del Puerto, ocupando su mano derecha, o sea el encintado más próximo al parque de Palacio, para una vez terminado el acto, volver por dicho paseo a salir a la calle de Segovia.

Los coches de galón tomarán dicho paseo alto de la Virgen del Puerto y Cuesta de la Vega, para entrar en Palacio por la puerta que el parque del mismo tiene en dicha cuesta, para situarse y esperar a sus señores en la explanada interior de Caballerizas reales. El tránsito de carros quedará cortado desde las diez de la mañana hasta después de haberse verificado el desfile de las tropas por las calles Mayor y de Bailén, en toda su extensión, y Cuesta de San Vicente.

Igualmente quedará cortado el servicio de tranvías desde la Puerta del Sol al barrio de Argüelles, o sean los números 6 y 12, como asimismo el 39 y el 8, en su trayecto de Puerta del Sol a Bombilla.

Periodistas belgas en Madrid

Los periodistas belgas que vendrán a Madrid con motivo de la estancia de los reyes de aquella nación llegarán a Madrid mañana lunes, a las nueve de la noche.

Preside la expedición M. Edmond Patris, jefe de informaciones de Le Soir y presidente de la Asociación de la Prensa de Bruselas, y le acompañan los Sres. Gustavo Van Zype, redactor jefe de L'Independence Belge, académico; Carlos Bernard, redactor de La Nation Belge y abogado; Jorge Gamir, redactor de L'Etoile Belge, abogado y novelista, y Olimpio Gilibert, redactor jefe de La Meuse, de Lieja.

La función del Real

El comisario regio del teatro Real hace constar que él no tiene intervención alguna en el reparto de las localidades para la función de gala del teatro Real.

También hace saber a las personas que concurren a la función de gala que deberán ocupar sus localidades antes de la llegada de los reyes, pues una vez empezada la función no tendrán entrada en la sala hasta terminado el acto.

Por dificultades imprevistas, se ignora si la obra que se represente será ópera, zarzuela o comedia.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteyza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario; Augusto Barcia, Carlos Bonet, Ezequiel Enderiz, Heliodoro Fernández Evangelista, Victor Gabirondo, Ricardo Hernández del Pozo, Francisco Hernández Mir, Rafael Hernández Ramírez, Manuel Machado, Ricardo Marín, Encarnación Mateos, Maximiliano Mián, Eduardo Ortega Gasset, Manuel Ortiz de Pinedo, Alejandro Pérez Lugín, Pedro de Répido, Luis Salado, Alfonso Sánchez, Luis de Tapia, Antonio de la Villa, Antonio Zozaya y : : : : : Luis de Zulueta : : : : :

Coplas del día

Fiestas recientes

Escoñel.—Las criaturas de este Centro estudianfil lucen, en Rita, sus figuras... (Sánchez Guerra entre dos curas preside, y hay neos mil.)

Valencia.—Fiesta ideal; también de neo sabor... Gran grupo presidencial; el arzobispo, el rector y el capitán general...

Zaragoza.—Fiesta nea para la Acción Ciudadana... (También en esta asamblea Coellito se menea entre el sable y la sotana.)

¡Bien se aprovecha, alma mía, la reacción hoy en día!... Fiestas, banderas, banquetes, tricoronas, sales, honetes, discursos, patriotería...

Yo me asocio, lo declaro; mi alma libre busca un faro que con lo actual no concuerda... Hoy ser hombre de la izquierda es ser sólo un bicho raro.

Harto estoy, todo los días, de ver en fotografías soldados y obispos milos... ¿Es que no hay hombres civiles? ¡Ay, las libertades mías!...

¡Pasó la guerra, Señor!... ¡Venció Francia, y un olor a cera nos ha invadido!... ¡De haber Alemania vencido, no estaríamos peor!

LUIS DE TAPIA

NUESTROS COLABORADORES

EL AMIGO DEL PUEBLO

El gran maestro Anatolio France se ha adherido a la Internacional de Moscú.

Con júbilo, y con orgullo al propio tiempo, lo hace constar en «L'Humanité» la sección francesa de la colectividad o universalidad comunista.

El voto de Anatolio France, en efecto, es un voto de calidad.

Y no es que el parecer favorable o adverso del autor de «Thais» o de cualquier otro árbitro surte o reste fuerza, añadida o quite razón a los que luchan por aquella causa.

Las opiniones de los sabios y de los intelectuales nos tienen bien sin cuidado.

La literatura y la inteligencia han permanecido en todo momento al margen de la historia, dedicadas con las mujeres, o como las mujeres, a la chismografía y al cotilleo, y sin más misión que cotorear y murmurar sobre lo que hacen los hombres.

Ese fué su papel en otro tiempo, y tal sigue siendo en la actualidad.

Pues como los «sans-culottes» de ayer se lo pasaron bastante bien sin filósofos y sin poetas, se lo pasarán sin sabios y sin artistas los «sin-tierra» de hoy.

Y nada de lo que haya de realizarse quedará por ejecutar, ni nada escapará a su destino, a su sino.

Así y todo, la adhesión de Anatolio France a Moscú es por demás interesante. El autor de «La vida de los pinguinos» es uno de los más nobles espíritus, de las más altas conciencias del continente y del planeta.

Con Henri Barbusse y con Romain Rolland integra la suprema trinidad de la inteligencia francesa, forma la «élite» y la aristocracia espiritual del vecino país.

Anatolio France no es un alma muerta; no es un intelectual doméstico; no es un bufón, ni un histrión, ni un comparsa, ni un polichinela; no es un domine seco, coriáceo y cazarrioso; no es una inteli-

gencia cuntuca, ni un sorazón espartoso, ni tiene la conciencia de goma.

El no vende por liras su lira, como D'Annunzio; ni capitanea bandas de «camelots», como Daudet; ni preside Ligas patrióticas, como Barrés; ni forma en los Ministerios de reacción, como Benedetto Croce. El no es un maletero de políticos, ni un comensal de financieros.

Anatolio France es un cerebral vibrátil y una conciencia sin mancha. Es un sabio humano, como Nicolai, como Bertrand Russell. Es un intelectual más ruso que francés, más tolstoyano que volteriano, a pesar de su humorismo. Es un artista vital, todo fibra y entrañas.

El pueblo de París adora en él, en su cara patriarcal, en sus barbas onduladas, que se extienden sobre el género humano como una inmensa onda de piedad.

Sus mejores amigos han sido siempre los perseguidos, los insurgentes.

Cuando hay que solicitar un indulto, ya se sabe que se puede contar con su firma en blanco, hácese el «delincuente» Dreyfus, Marty, Badina o Tetin.

Cuando hay que iniciar una campaña de justicia, o presidir un mitin pro presos, o luchar contra la reacción o contra el privilegio, poco miedo que él niegue su concurso o hurte la cara a la responsabilidad y el cuerpo al peligro.

A pesar de sus setenta y seis años, siempre es el primero que se indigna y protesta en Francia y en Europa.

Unas veces es contra la guerra; otras, contra nuestros ferrocarriles del nueve.

Ni los años ni los desengaños pueden con él.

Cada día es más antiacadémico, y más radical, y más enemigo de la «Entente» y de la Legión de Honor.

Mientras su pueblo, borracho de alcohol helicos, digiere la victoria, él saluda a Liebknecht y a Rosa Luxemburgo.

Mientras la burguesía y los Estados mayores conspiran contra Rusia, él se adhiere a la Internacional roja.

Mientras Jouhaux se escondía con Churchill y con Millerand, él tiende su mano a Lenin.

Con sus tres cuartos largos de siglo a cuestas, ese viejo es el balco joven que hay a estas horas en Francia.

ANGEL SAMBLANCAT

Nuestra acción en Marruecos

Otra posición ocupada

El alto comisario participa al ministro de la Guerra lo siguiente:

«Comandante general de Melilla comunica haber establecido día 27 una posición en Yebel Uedía (Bani Ulichek), fin ejercer acción sobre camino de Tizaza, conduciendo a la cuenca alta río Tauraria, no habiendo ocurrido novedad.

El comercio con Marruecos

El Centro Comercial Hispano-Marroquí ha dirigido una exposición al presidente del Consejo de ministros acerca de la reforma del Arancel de Aduanas para el desarrollo de las relaciones comerciales entre España y sus posesiones de Africa.

Dice el referido documento que deben darse facilidades aduaneras en nuestro país para que los productos marroquíes dejen de ser monopolizados por otros países que gozan para su comercio en Marruecos de franquicias que España no dispone.

Agrega que debe considerarse de cabotaje a su entrada en España de todo producto de nuestra zona de Marruecos.

Lentisco, obsequiado

Tánger, 29.—Hoy se ha celebrado un banquete en honor del delineante Lentisco, organizado por sus jefes y compañeros en la Compañía del ferrocarril Tánger-Fez, para celebrar su milagrosa fuga del cautiverio.

EN EL CAMPO DE BATALLA ECONOMICO

Los industriales ingleses se inquietan por la propaganda alemana

Londres, 29.—Una Comisión de fabricantes de máquinas y herramientas ha entregado al Board of Trade un memorándum, en el que se hace resaltar la urgente necesidad de votar una ley contra el «dumping», o competencia internacional, contra la que es imposible luchar.

En este memorándum se dice que desde hace algún tiempo los fabricantes alemanes inundan el mercado inglés con sus catálogos, en los que ofrecen máquinas y herramientas de todas clases a precios inferiores en más de un 50 por 100 al de las mismas máquinas inglesas. Estos precios se refieren a máquinas nuevas, y se pregunta cuál será la situación cuando el Sindicato creado en Alemania para adquirir los inmensos «stocks» de máquinas procedentes de los armamentos comience sus operaciones en el Extranjero.

CRONICA

Los señores esperan

¡Con cuánta delicia recordamos todos nuestras visitas inesperadas a algunos hogares humildes! Por azar hubimos de entrar en la vivienda de un artesano pulcro o de un labrador cuidadoso de su refugio. Vimos una habitación encalada, solada de baldosa o simplemente de macadán, en cuyas paredes había algunos retratos de familia y en cuyas ventanas velaban la luz unas lindas cortinas de lienzo o muselina. Media sillería de pino y enea y una cómoda, sobre cuyo tablero pulimentado se alineaban varias frívolas chucherías y dos copudos floripondios constituían todo el ajuar. Y, en medio de tan manifiesta pobreza, sentíamos un bienestar placido, producido por una sensación de orden, de pulcritud y de amor a la vida íntima, familiar y abnegada.

Una curiosidad imprudente nos llevó a recorrer las habitaciones interiores, y nuestra sorpresa fué confortadora. El lecho, limpio y bien mullido; el arcón, repleto de ropas blancas y salumadas; la cocina, con su menaje reluciente, en cada uno de cuyos objetos se revelaba el cuidado del ama de la casa; todo nos dejó un recuerdo imborrable y un afecto devoto a los dueños de aquel hogar, tan pobre como santificado por el cariño, la virtud y el culto al orden y a la sencillez.

En cambio, recordamos todos también otras visitas más ceremoniosas e ingratas. Un portero de librea ha hecho moverse, al ascensor y nos ha hecho subir a un piso principal, con seis entresuelos y primeros. Hemos pulsado el llamador del timbre, y tras largo rato de espera, hemos oído carreras precipitadas, voces y caídas de ignorados objetos. Por fin, una sirvienta desgreñada nos ha introducido en una sala de aparatosa ostentación. Un niño cubierto de harapos se ha refugiado tras una cortina y luego ha echado a correr por un pasillo, a contar, sin duda, que había llegado un señor con un guante sólo. En la sala, los tapices cuidados de mal disimular los remanidos de la vieja alfombra. Allí había jarrones suntuosos, con quebrantamientos deplorables; pero el conjunto era lujoso y destinado a admirar a los visitantes. Después de media hora de espera, durante la cual hemos visto sobre una silla de damasco el libro de la cuenta diaria y encima de un velador de lacados o tres horquillas grasientas, ha aparecido la dueña de la casa, adobada, pintada, escabechada, con «demonio» japonés y sus rizos prendidos a la sien, sonriente y plena de su verbosidad afectada.

—¡Oh, amigo mío! ¡Tanto bueno! Perdóne usted que le haya hecho esperar; pero he tenido que dar órdenes. ¡Este servicio doméstico está echado a perder! Hoy mismo he tenido que despedir al jefe. ¡En fin, un horror!

Y hemos sonreído y hemos adivinado las alcobas sin asear, con las ropas revueltas encima de los lechos; y el comedor, con las escobas sobre las sillas, y la cocina, especie de campo de Agramante, con una sola olla sobre el fogón medio derrumbado. Eso sí: la sala tenía una bella pianola, y en el testero principal asomaba su faz agulleña el retrato firmado de una emperatriz.

Los soberanos que visitan naciones hermanas suelen recibir sensaciones análogas. Algunas veces visitan pueblos humildes, en donde no encuentran el ostentoso recibimiento que registran los protocolos. Todo es llaneza y sencillez; pero los campos se muestran florecientes, las viviendas son pulcras, los rostros de los súbditos se muestran satisfechos. Todo revela el bienestar pacífico, el cariño mutuo, la esperanza en el porvenir. Allí donde el monarca ve la mirada encuentra una nota interesante, un detalle, nimio al parecer, pero revelador de la alegría y del esfuerzo perseverante de toda una raza.

Y queda convencido de que aquella nación es pobre; pero que merece ser poderosa, y de que llegará a serlo algún día por su esfuerzo, su varonil constancia y por su espíritu civilizador y democrático. Demasiado saben estos monarcas que, pese a las carrozas magníficas, las deslumbradoras escoltas, las fiestas asiáticas y los maravillosos besamanos, un pueblo puede hallarse en la pendiente de su ruina y de su descrédito. No ignoran que se les llevará por las únicas vías urbanizadas y no por los barrios inmunes, en donde se incuban la peste y la lepra. Conocedores de la historia de Potemkin, adivinarán, tras las espléndidas fachadas, las viviendas misérrimas, y sobre pequeños

LA SITUACION EN BARCELONA

[A Montjuich]

Barcelona, 29.—Esta mañana han sido trasladados de la cárcel al castiello de Montjuich 25 individuos, sindicalistas significados.

Todos ellos están procesados y algunos están sujetos a proceso por la jurisdicción civil y por la militar.

Entre los conducidos al castiello de Montjuich figuran Angel Pestaña, Casanova y Saltó.

Delegado del Sindicato único, detenido. Ha sido detenido en Gironella el sindicalista José Vicente Casas, de veintidós años, obrero del arte textil, habitante en la colonia Planas, del pueblo de Albiá.

Practicado un registro en su domicilio, se encontraron un revólver, varios folletos y carnets del Sindicato único.

Se dedicaba a dar lecciones a los niños. Trabajaba semanas atrás en una fábrica de Tarrasa, donde era delegado del Sindicato único. Parece que está complicado en varios atentados, y se fugó de Tarrasa al emprender la Policía barcelonesa la campaña contra el terrorismo.

En libertad

Ha sido puesta en libertad la hermana del sindicalista Progreso Ródenas, que se encontraba en la cárcel acusada de transmitir instrucciones a los sindicalistas presos.

Progreso Ródenas está procesado, como es sabido, por haber disparado contra un agente de Policía y por suponerse complicado en el asesinato del ex comisario Bravo Portillo.

Sindicalistas disfrazados de monjas

La Policía ha recibido una confidencia, según la cual ocho individuos, significados sindicalistas, se disfrazaron de monjas, celebrando una reunión clandestina en las inmediaciones de Pedrálbes, donde existe un convento de monjas.

Guardia fallecido

En el Hospital Clínico ha fallecido esta mañana el guardia de Seguridad Tomás Jiménez, quien, como se recordará hace algunos días, resultó herido fortuitamente, al dispararse el revólver a un jefe suyo.

Hallazgo de más granadas

En el torrente de San Pedro, de la barriada de Guinardé, han sido encontradas 19 granadas de mano.

El Sindicato de farmacéuticos

Ayer celebró asamblea el Sindicato profesional de farmacéuticos. El presidente, doctor Segala, dijo que el objeto de la reunión era aprobar una resolución que llevara al ánimo del gobernador civil el convencimiento de que el Sindicato había sido constituido sin la menor coacción entre los que lo formaban.

Algunos de los presentes quisieron protestar de que en la convocatoria no se explicase el objeto de la reunión; pero estas protestas no se permitieron, como tampoco se permitió discusión sobre las conclusiones ni siquiera explicación del voto.

En esta forma fueron aprobadas, por gran mayoría, las conclusiones, que son: La asamblea ratifica su aprobación a los estatutos y a todos los acuerdos anteriores.

Declara que no se ha hecho coacción alguna para que los sindicatos firmaran en blanco las letras de cambio entregadas a la Junta para cobradas cuando les plazca.

Declara las excelencias del cierre de farmacias, por turno, en domingo y en determinadas horas de los días laborables.

Declara la necesidad de las tarifas mínimas, considerándolas el más firme sostén de la dignidad profesional.

Se pronuncia una vez más contra el infortunio.

Guardias sin uniforme y otros con mauser

Por no haber recibido aún unos uniformes, los guardias de Seguridad recién incorporados al Cuerpo prestan servicio vestidos de paisano.

Los guardias de Seguridad llevarán desde hoy tercetas mauser, en lugar de las de sistema Remington que hasta ahora usaban.

Fábrica incendiada

Esta madrugada se declaró un incendio en una fábrica de chocolates, establecida en la calle de Nápoles, quemándose algunas materias de las dedicadas a la fabricación de dicho artículo.

El incendio logró ser sofocado a poco, merced a los esfuerzos del Cuerpo de bomberos.

Un marido muy abandonado

Un ciudadano barcelonés ha denunciado al Juzgado que durante su ausencia desapareció del domicilio conyugal su esposa y se llevó consigo todas las ropas, muebles y enseres que en el mismo tenía, por un valor bastante elevado.

La esposa, al ausentarse, se llevó también a la sirvienta ignorándose su paradero.

Gaceta de Tribunales AUDIENCIA

La danza de las horas

Manuel Arroyo es un buen sujeto que no puede vivir sin reloj; ha complicado máquina de medir el paso del tiempo tiene para él recorditos encantos; su misteriosa mecánica le conmueve, le subyuga, y en cada artefacto relojero encuentra el buen Arroyo un nuevo motivo de felicidad.

Supone para él la posesión de un reloj algo voluptuoso, y ante el «tic-tac» monótono, Manuel se hipnotiza.

Ante la presencia de un reloj no vacila; los obstáculos que se antepongan para el logro de su objeto, no existen; su atención desmedida lo vence todo, todo lo arroja, tiene la fuerza del aluvión del río, del ciclón del desierto. Su espíritu de coleccionista, un mal día le

llevó, sin darse cuenta, claro está, a encadenarse en las mallas de nuestro arcabuz Código.

El hecho tuvo lugar en una relojería de la calle de Amazonas, de donde se llevó 25 aparatos medidores del tiempo; como para lograr su objeto tuvo que encaramarse por un balcón, el fiscal le acusa de un delito de robo en casa habitada, con escalamiento, y pide se le imponga la pena de dos años, once meses y once días de presidio correccional y una multa de 1.575 pesetas.

Defiende al procesado el Sr. Solá, el cual se queja ante el Jurado de que por 35 pesetas en que fueron tasados los relojes se condena el Tribunal popular y se pide una pena tan severa.

Los jueces de hecho, convencidos por los hábiles y elocuentes argumentos del defensor, dictaron un veredicto de inculpabilidad.

Es un deber poner de manifiesto la acertada actuación del presidente de esta sección, D. Luis Sáez. Sus resúmenes de los debates tienen toda la imparcialidad, toda la maestría y toda la docencia.

Hacemos votos por que los méritos de este digno juzgador le lleven al alto sillal que hoy ocupa interinamente.

¡Hay una continuación!

Con el título «El juego es un delito» publica un diario de la noche el siguiente artículo:

«Ayer dimos cuenta de un juicio oral celebrado ante la sección primera, en el que los procesados eran dos señores a los que en una Academia de la calle de los Reyes les sorprendió la Policía jugando bacarrat. El importe total de lo que se jugaba era la enorme suma de 1 nueve pesetas y algunos céntimos».

La Sala ha dictado sentencia condenatoria contra los dos procesados.

Lo más sensible del caso es que uno de los condenados es un doctor en Ciencias de gran valía, a quien se le imposibilita para llevar a cabo unas oposiciones, en las que se esperaba de él unos brillantísimos ejercicios.

Hoy día, que hasta las notas juegan, a ciencia, paciencia y algo más que paciencia de la autoridad, que sabe todo el mundo que en cada esquina hay una banca; que están llenos de jugadores los casinos aristocráticos; que, según oímos en el acto del juicio, hasta se colocan guardias para ejercer la vigilancia en las puertas de las casas de juego, la sentencia en cuestión nos parece que ha de originar vivos comentarios, no por la sentencia en sí, sino por la desigualdad que supone el que ante sueldo tanto delinquentemente mientras el rigor del Código penal sea sobre unos caballeros que, a modo de distinción, pagaban al bacarrat unas pesetillas, como podían jugarlas al chito, si el chito fuera juego de envite y de aza.

Por lo pronto, el término de uno de los condenados, Sr. Fernández Boixader, denunció ayer en el Juzgado de guardia el juego en el Casino de Madrid y Centro Asturiano, y parece ser que entre éste y el Sr. Serrano Batanero, defensor del otro condenado, existe el propósito de presentar al Juzgado de guardia diariamente varias denuncias de tantos cuantos sean los sitios de donde tengan conocimiento que se juega a los prohibidos. Si el juego es delito, cúmplase la ley; pero cúmplase por igual para todos.

Y ahora se espera con curiosidad a ver qué hace el fiscal de su majestad, que en el acto del juicio pidió que constaran en acta los títulos de los Circuitos donde en Madrid se juega.

Y no cabe duda: para juego, el que está va a dar.»

No tenemos que hacer comentario de ninguna clase; el hecho es tan peregrino, que el lector hará a su gusto la crítica que mejor crea, y que seguramente ha de ser reprobada.

N. F. B.

PELICULAS MADRILEÑAS

Los candelabros de bronce

Ayer, al hacer la requisita en la iglesia del convento de los padres Dominicos, situado en la calle de Fray Celerino González, encontraron los religiosos, junto a un confesorario de los envoltorios, de sospechoso aspecto en estos tiempos en que no suelen ser cruciados, ni muy buenas, las ofrendas que se dejan en las templos.

Atemorizados los religiosos, avisaron al sereno y a una pareja de guardias de Seguridad, los cuales quedaron custodiando los paquetes sospechosos mientras se avisaba del hallazgo a la comisaría del distrito.

Minutos después se presentó el agente de Vigilancia Sr. Abarrategui para hacerse cargo de los paquetes; pero al ir a acercarse a ellos los guardias se lo impidieron, asegurándole que era una imprudencia temeraria.

«Yo he sido artillero—le dijo uno—y conozco las bombas. ¡Y eso que azoma ahí es una espofeta!»

El agente telefonó a sus superiores; se avisó a Gobernación; se ordenó que fuera un carro blindado a recoger las bombas; se dio noticia al Juzgado, y salieron para el lugar del suceso buen número de guardias de Seguridad.

En el barrio burlado muy pronto la noticia de que se habían encontrado dos bombas en el convento de los Dominicos, y allí acudieron buen número de vecinos, que contentos a distancia por los de Seguridad, esperaban y temían que de un momento a otro se produjera la catástrofe. El acceso a las cercanías del convento fue prohibido y aun puede decirse que no hubo dificultades para que la orden se cumpliera, hasta por los encargados de hacerla cumplir. En las casas inmediatas se prepararon para evitar desgracias; en todos los balcones lucían, a modo de colgaduras, los más rellenos colchones de que podían disponer los inquilinos.

A medida que transcuría el tiempo, crecía la tensión de los ánimos. Y el Juzgado no llegaba.

Por fin llegó un autocóndil, en el que, por orden del Juzgado de guardia, se presentaron el inspector de guardia de la primera brigada, D. Manuel González Barri, y el agente Sr. Herrera, encargados de disponer lo necesario para recoger los explosivos.

El Sr. González entró en la iglesia, vio los envoltorios, y no sabemos si habrá sido artillero de verdad; pero en disposición a cortar con una navajilla la cuerda que sujetaba uno de los paquetes. Su atrevimiento fue seguido de una desbandada general. Los religiosos, los guardias, cuando había dentro de la iglesia se refugiaron tras de los altares, en los confesionarios, en todos los refugios que pudieron hallar, y desde allí, todos gritaban:

«¡Cuidado! ¡Mucho cuidado!»

Al Sr. González Barri le debió costar el corazón más rápidamente pero, sobrepasándose a la emoción del momento, cortó la cuerda, abrió el paquete y vio que contenía unos candelabros de bronce, desarmados, cuyos restantes piezas se hallaban en el otro envoltorio, con un papel en el que había escrito este ruego: «Entréguenlos en la iglesia de San Cayetano».

Poco después llegó el carro blindado, ya inútil; se retiraron los guardias y los confesores, y los vecinos pudieron dormir tranquilos.

Detrás del telón

En Apolo ha debutado, sin anuncios ni reclamaciones, un modesto actor, Pepe Barranco, sustituyendo a Miguel Mihura en el personaje de El parque de Sevilla.

Pepe Barranco actúa airesamente del estribo.

Montenegro salió del Coliseo Imperial. Montenegro vuelve al Coliseo Imperial. ¿Qué pasa en el Coliseo Imperial?

También ha entrado a formar parte de esta compañía la actriz Matilde Rodríguez.

Se habló de que en Estreva se preparaba una temporada de variedades. Nada se ha vuelto a saber del apropiado que se decía estaban ensayando Torres y Asenjo. Lo único positivo es que en la primavera próxima de Febrero debutarán las hermanas Corio, que seguramente llevarán mucho público al teatro de Martínez Sierra.

Manrique Gil, el excelente actor que tan brillantísima campaña realizó en el teatro de la Latina, haciendo teatro popular, se propone continuarla, a cuyo efecto ha acordado por tres años el Salón Olimpia. Ya está efectuando obras en el local, que quedará como teatro.

Manrique tiene el propósito de actuar esos tres años, poniendo en escena las obras dramáticas de los mejores escritores, con el fin de popularizarlas y que todas las personas de modesta posición puedan conocer dichas producciones.

Mercede elegió el propósito de Manrique Gil, y le deseamos en el nuevo teatro el mismo éxito que alcanzó en el de la Latina.

Ayuntamiento

Junta municipal

A las once abrió la sesión el conde de Limplis, con escasa concurrencia.

Un asociado combatió el acuerdo del Ayuntamiento disponiendo la consignación en presupuesto de un crédito de 30.000 pesetas para dotar veinte plazas de comadronas del Cuerpo de Beneficencia municipal.

Como delegado de la Beneficencia municipal el Sr. Serrano Jover explicó su actuación en este asunto cuando fue sometido a Comisión.

Como presidente de la Comisión, defendió el acuerdo el Sr. García Revenga.

Después de intervenir en la discusión varios concejales y asociados, se sometió el acuerdo a votación nominal, siendo desechado por 21 votos contra 11.

Se aprobaron sin discusión los demás asuntos que figuraban en el orden del día, y se levantó la sesión.

Imposibilidad de una cruz

En el salón autodespacho del alcalde se verificó ayer el acto de imponer la encomienda de Isabel la Católica al concejal D. Jenaro Marcos Manchón.

Las insignias han sido costeadas por suscripción pública, y le han sido ofrecidas por D. Nicanor Puga, vicepresidente de la Asociación de empleados municipales, que en breves frases tributó un merecido elogio al señor Marcos.

El alcalde pronunció unas palabras elogjando la labor del Sr. Marcos, y por último habló éste, dando las gracias a todos en breves y sentidas frases.

Al acto asistieron gran número de funcionarios y casi todos los concejales, testimoniando de este modo al Sr. Marcos las simpatías de que goza en el Municipio.

CENTRO DE INSTRUCCION COMERCIAL

La sección Elementos Joves celebrará hoy domingo el cuarto aniversario de su fundación, y con este motivo ha organizado diversos actos para conmemorarlo.

Por la mañana verificará una visita al Museo de Historia Natural. Esta visita será dirigida y explicada por una persona competente en la materia. El punto de reunión es en la puerta del Museo, a las diez y media.

A las once y media de la tarde celebrarán un banquete en el restaurant Excelsior, admitiéndose inscripciones para el mismo en la conserjería del Centro hasta hoy sábado, a las once de la noche.

A las cuatro de la tarde, gran matiné, y por la noche, a las diez, gran velada artística. Para la asistencia a estos dos últimos actos será necesaria la presentación del recibo corriente que lo acredite como socios. A éstos podrán acompañarles dos señoras o señoritas.

detalles reconstruirán a una nación como Cuvier el megaterio sobre una vértebra. Tal vez se habrán asomado a una ventanilla del tren, al pasar frente a unas cumbres peladas o junto a un villorrio troglodita; acaso les habrán sorprendido las huellas de una revuelta o de una huelga desesperada; tal vez habrán examinado el Presupuesto de gastos e ingresos. Entre la muchedumbre habrán dividido los tipos característicos e inconfundibles de una hampa vergonzosa o de una burguesía hipócrita. Y estas cosas las sensaciones que perturbarán después de la visita, agradables o incómodas, bellas o desahagibles, según sea el lugar visitado y la condición de los encargados de velar por su cultura y prosperidad.

Pero ¡quién sabe! Algunas veces los visitantes quedan deslumbrados por la magnificencia aparente. En una comedia antigua, muy popular, sorprendida por una visita de etiqueta, la criada esconde en el brasero unas verduras, y el visitante, al encontrarlas, exclama admirado: «¡Un ramo de flores en el brasero!» Confiemos en los ramos de flores. Arrojemos migajas sobre nuestras barbas, ocultémoslos los descosidos de nuestras ropillas y apoyemos gallardamente nuestra mano en la blanca de gavilanes. Una visita llega, y tenemos que recordar nuestro papel de vijos hidalgos.

ANTONIO ZOZAYA

ACCIDENTE DEL TRABAJO

Trabajando ayer en una imprenta el obrero Ceferino Gómez Andrés, de treinta y tres años, domiciliado en la ronda de Segovia, número 7, tuvo la desgracia de producirse lesiones graves en un brazo.

Pasó a la Casa de socorro del distrito del Congreso y luego al Hospital.

DE SOCIEDAD

Una boda

Ayer, a las cuatro y media de la tarde, y en la iglesia de la Concepción, profusamente adornada de plantas y flores, se celebró la boda de la encantadora señorita Conchita Rivas con el catedrático de la Escuela del Magisterio y vicedecano D. Manuel García Miranda.

A los accedidos de una mancha nupcial entraron el ex ministro D. Natalio Rivas, que actuaba como padrino, que daba el brazo a la novia, bellísima, de terciopelo blanco, con velo de encaje Duquesa; después el novio, que vestía el uniforme de la carrera consular y daba el brazo a su tía y madrina doña Ana Miranda.

Como testigos firmaron el acta, por parte de ella, el ex ministro D. Santiago Alba, el presidente del Congreso D. José Sánchez Guerra, D. Antonio Sotol y D. Francisco Pérez. (D. Alejandro Lerroux, que iba a serlo, no pudo asistir por encontrarse enfermo, enviando una cariñosa carta de condolencia y felicitando a los nuevos esposos); por parte del novio figuraron el ex gobernador de Barcelona marqués de Rotortillo, D. Antonio García Noguerol, Beltrán y Rózpide y D. Isidro Pérez Oliva.

Les casó el obispo de Badajoz, amigo íntimo de la casa, D. Adolfo Pérez.

Después de la ceremonia se celebró un té dansant, en el Hotel Ritz, al que acudieron, entre otras, las siguientes personas: Señoras condesa de Jimeno, Serrano Carmona, Torres, marquesa de Moret, Sánchez Guerra, García Bravo e hija, Rentero, Belaunde e hijas, Soriano, Rodríguez Blanco, Ortiz de Rozas, San Martín, García Noguerol, Fresnoeda, Montojo, Márquez, Peralta, Sabater y otras muchas que sentimos no recordar.

Entre el sexo fuerte recordamos a los señores Beulliere (D. Mariano), Jardón, Garnica (D. Pablo), Gimeno (D. Amalio), Serrano Carmona, García Bravo, Góngora, Sabater, Luanao, Pérez Olivares (D. Rogelio), Gascon y Marín, doctor López, Cavestany, D. Mariano Cuevas, D. Florencio Bosteta y otros muchos.

Los nuevos esposos salieron en autocóndil para El Escorial, desde donde se trasladarán a Francia, Suiza y Bélgica, realizando una tournée.

Les deseamos todo género de venturas.

En la Embajada de los Estados Unidos

Anteayer se celebró en la Embajada de los Estados Unidos la cena en honor de los reyes D. Alfonso y doña Victoria.

Además de los reyes y los embajadores se sentaron a la mesa los duques de Montellano, duquesa de San Carlos, marqués de Viana, príncipe Pío de Saboya, duques de Arlón, condes de Torre Arias, condesa del Puerto, duque de Almodóvar, marqueses de la Romana, conde de la Embajada Mr. Caffery, duques de Miranda, condes de Casa-Vafencia, duques de Medinaelli, Lady Ramsay, conde de la Cámara, marqués de Pons, Sres. Santos Suárez, Pérez de Guzmán, Mirjans, Caro, Cecil y Dum.

La comida se sirvió con esplendidez.

Después hubo baile, asistiendo gran parte de la aristocracia española y cuya lista se haría interminable.

Bodas próximas

En Barcelona ha sido pedida la mano de la encantadora señorita Montserrat Despujol y Ricart, hija de los marqueses de Palmirota, para el Sr. D. Ramón de Villalonga y de Olivar.

—Por la señora doña Ana María Serrano, viuda de Garnica, y para su hijo D. Manuel Garnica, ha sido pedida la mano de la encantadora señorita doña Concepción Ruiz del Castillo.

—Asimismo ha sido pedida la mano de la encantadora señorita Juana Torneo y Benjumea para su primo el joven e inteligente agricultor D. José de la Cámara y Benjumea.

Un bautizo

En la iglesia de Santa María Magdalena, en

Sevilla, ha sido bautizado el primogénito de los jóvenes marqueses de las Torres de la Prensa.

Al recién nacido se le impuso el nombre de Miguel, siendo padrino por la marquesa viuda de las Torres y por D. José Marañón y Jiménez de Aragón.

Reciban los marqueses de las Torres nuestra sincera felicitación.

El Circulo de Labradores en Sevilla

La Junta directiva del aristocrático Circulo de Labradores ha quedado constituida en la forma siguiente:

Presidente, el conde de Campo Rey; vicepresidente, D. Carlos Peña y Pickman; contador, D. Antonio González Nicolás; tesorero, D. Ricardo Serra y Pickman; secretario, D. Miguel de la Vega, y vocales: D. Alberto Caudán, D. Felipe Pablo Romero, D. Manuel Aguilar Galindo y D. Nicolás de Ibarra.

BRUMMEL

COMUNICADO

Sobre el azúcar

En España, todas las industrias están protegidas por el Arancel. La riqueza de Cataluña, como la de las demás regiones de alguna actividad industrial, se debe a dicha protección. El consumidor, por tanto, contribuye al sostenimiento de todas ellas, y esto siempre ha parecido justo, porque era el único medio para que puedan vivir millares de familias que encuentran empleo y ocupación en estas industrias.

Este criterio, que ha sido mantenido reiteradamente en España por todos los Gobiernos, que no han tenido ni tienen inconveniente en sacrificar al consumidor, cambia radicalmente al tratarse de otra industria, que es también española y española todas sus primeras materias, y que, como las otras, sostiene a millares de familias, pagando jornales elevadísimos. Nos referimos a la industria azucarera.

A esta industria no sólo no se la protege como las demás, haciendo con ello una excepción, sino que además se la persigue con campañas, en el fondo políticas, que tienden a llevarla a la ruina, como lo demuestra el hecho de que en estos momentos se la quiere someter a competencia, no con azúcares producidos en campaña normal, sino con azúcares procedentes de la bancarrota o liquidación de Cuba, que por esto se están vendiendo con enorme depreciación.

Y ya que en Cuba existe, desgraciadamente, este malstar económico, ¿se quiere que en España ocurra lo mismo?

Desde luego estamos conformes en que no debe concederse protección que perjudique y haga difícil la vida del consumidor; pero si se tiene ese criterio, ¿por qué no se sigue con igual justicia con todas las industrias?

Declarémoslo libre-comercistas, suprimámos los Aranceles, y que el público halle el beneficio de comprar barato; pero de ningún modo puede admitirse que mientras se protege exageradamente a unos, se persiga abiertamente a otros. Todos somos españoles y merecedores del mismo trato, llámense catalanes, vasco-navarros, andaluces, aragoneses, etc.

Al proteger la industria azucarera establezcáse una tasa máxima que sirva de límite, para que de allí no pueda sobrepasar el precio, quedando así defendido el consumidor; pero evítase que la situación desdichada de Cuba tenga repercusión en España con las mismas fatales consecuencias que allí se están padeciendo; esto no es un problema puramente particular, sino nacional.

Al iniciarse en Barcelona la actual crisis económica, apresuróse el Gobierno, creyendo cumplir con un deber, a acudir en auxilio de aquella Banca poniendo las cajas del Banco de España a su disposición.

¿Es que estas medidas de protección sólo se toman cuando interesan a determinadas regiones?

SIMON M. VILLANUEVA

Zaragoza, Enero 1921.

Disposiciones oficiales

La entrada del papel en Francia

El «Diario Oficial» de la República francesa, correspondiente al 18 del actual, publica un decreto interministerial de aquel Gobierno, de fecha 11, cuyo artículo 1.º dice lo siguiente:

«Queda suprimido el coeficiente de aumento de los derechos de Aduana 1,5, establecido por el decreto de 28 de Agosto de 1919, por lo que se refiere a los papeles de las categorías mencionadas a continuación y destinados a la impresión de periódicos y publicaciones periódicas, así como a la edición: a) Papel que no sea el dicho de fantasía, hecho a máquina, de más de 30 gramos por metro cuadrado (Ex-161). b) Papel dicho de fantasía, con capa blanca (Ex-161).»

El franquico en la frontera francesa

La «Gaceta» de ayer publicó el siguiente aviso:

«Por el presente aviso se pone en conocimiento del público que, a partir del 1 de Febrero próximo, la tarifa aplicable a las cartas que se expidan desde esas poblaciones españolas encerradas en la zona limítrofe con Francia, será: 0,50 céntimos de peseta por cada 20 gramos o fracción de 20 gramos.»

El dirigible inglés «R-34», no se ha perdido

Londres, 29.—El ministerio de Aviación anuncia que el dirigible «R-34», que fué el primero que atravesó el Atlántico, ha sufrido averías durante un viaje nocturno. El dirigible, que había salido del aeródromo de Hawden, parecía marchar normalmente cuando pasaba por Hull. Después no se tuvieron más noticias. El viento era muy violento.

El dirigible «R-32» fué enviado en su busca. Las últimas noticias anuncian que el «R-34» ha entrado a las siete y media en el aeródromo de Hawden.

LOS ALIADOS Y ALEMANIA

La Conferencia de París

La cuestión de las reparaciones.—Plazos y método de pago.—Se llega a un acuerdo

París, 29.—La Conferencia de París ha llegado ayer a un acuerdo, tras largas conversaciones y negociaciones; acuerdo que va a solucionar definitivamente el problema de las reparaciones.

Ha decidido, por una parte, fijar anualidades precisas no para tres, cuatro o cinco años, como se había dicho estos últimos tiempos, sino para cuarenta y dos años.

Ha admitido, después, a petición de monsieur Briand, asociar a los aliados de los beneficios del resurgimiento de Alemania por el aumento progresivo de una tasa que se implantará sobre las exportaciones.

El sistema de Boulogne prevalece anualmente progresivas de tres a dieciséis mil millones de marcos oro. El sistema adoptado ayer por los peritos prevé:

Table with 2 columns: Anualidades and Amounts in millions of marks.

O sea un total de 225.000.000.000, que Alemania deberá pagar en cuarenta y dos años, o en menos tiempo, si ésta última lo propusiera.

Estos pagos estarán garantizados por garantías de orden financiero, por ejemplo, la institución de las Aduanas, sin que, sin embargo, se exijan otras garantías de orden territorial, previstas por el Tratado de Versalles.

Las anualidades que se fijaron en Boulogne han sido, como puede verse, disminuidas en una proporción de 43.000.000.000 de marcos oro, para el total. Pero, en compensación, M. Briand, usando con tenacidad de la libertad que le dejan las anteriores negociaciones, ha hecho adoptar una modalidad de pago extensible, y que creará al mismo tiempo que la prosperidad de Alemania avance.

M. Briand ha obtenido que las exportaciones del Imperio paguen un derecho ad valorem de un 12 por 100, que será entregado a los aliados. Estas anualidades pueden hacerse muy importantes si aumentan mucho las exportaciones alemanas.

Este resultado no se ha obtenido sino a costa de grandes esfuerzos. A las siete de la tarde, Lloyd George, después de examinar el esquema preparado por la tarde, declaraba a M. Louchet:

«Podéis decir a M. Doumer que todo.»

Las complicadas negociaciones de ayer

He aquí el resumen de las complicadas negociaciones celebradas en el día de ayer: Desde las dos a las cuatro de la tarde, monsieur Briand celebró una entrevista con Lloyd George en el hotel Crillon. A las cuatro y cuarto regresó al Quai d'Orsay y presidió una segunda sesión del Comité, sesión que se prolongó hasta las ocho.

En este tiempo, M. Louchet abandonó el ministerio de Negocios Extranjeros y fue a presentar a Lloyd George un documento de capital importancia: el sistema de pago de la deuda alemana adoptado por el Subcomité, que continuaba reunido.

A las siete y cuarto M. Louchet regresó al Quai d'Orsay, llevando la adhesión completa de Lloyd George al proyecto que acababa de elaborarse.

A las diez el Comité se reunió nuevamente para redactar en su forma definitiva el proyecto, cuyas bases se habían fijado en el curso de la jornada.

A las doce menos cuarto se oyeron grandes aplausos, que salían de la sala de sesiones de la Comisión de peritos, que estaban reunidos bajo la presidencia de M. Briand. Esto se debía a que el presidente del Consejo daba las gracias a nuestros aliados por el espíritu de conciliación de que habían dado prueba, y que expresaba particularmente su agradecimiento a los delegados belgas, monsieur Jaspar y M. Temmels, que no han dejado de emplear sus esfuerzos en hacer que se llegara a un término de acuerdo.

LA SESION DE LA TARDE

Comunicado oficial

París, 29.—A las seis y veinte M. Briand nos anuncia que el acuerdo era perfecto y que los miembros se separaban.

El siguiente comunicado oficial ha sido transmitido a la Prensa:

«La Conferencia, en las dos sesiones que ha celebrado hoy, ha consagrado el acuerdo completo de sus miembros sobre las dos cuestiones capitales: el desarme y las reparaciones.

Desde el punto de vista del desarme, la Conferencia ha aprobado las proposiciones de los peritos militares, navales y aéreos, para exigir a Alemania la completa ejecución de los compromisos que resultan del Tratado de paz, de la Conferencia de Boulogne y del protocolo de Spa.

Desde el punto de vista de las reparaciones, el arreglo preparado ayer por los peritos ha sido discutido, completado y aprobado por unanimidad.

El texto de las instrucciones destinadas a los representantes de los aliados en la Conferencia de Bruselas, en respuesta a algunas cuestiones presentadas por ellos, en sus informes, ha sido redactado después de común acuerdo.

Los aliados han concertado entre ellos las medidas eventuales que se aplicarían en el caso en que Alemania se negara a ejecutar fiel e íntegramente sus obligaciones, tanto en lo que concierne a las reparaciones como en lo relacionado con el desarme.

Con un sentimiento de cortesía, inspirándose en el deseo de que Alemania ejecutará por sí misma sus compromisos, los aliados han estimado que por ahora no había motivo pa-

ra notificar a Berlín estas sanciones. Los representantes calificados del Gobierno alemán serán invitados a entrevistarse en Londres, a fines de Febrero, con los representantes de las potencias.

Para resumir los trabajos de la Conferencia de París, que ha durado desde el 24 al 29 de Enero, debe hacerse notar que todas las cuestiones que han figurado en el orden del día han tenido, si no una resolución final, por lo menos, una orientación definitiva: desarme, reparaciones, entrega de carbón después del 21 de Enero, cuestión de Oriente y de Grecia, resurgimiento de Austria, reconocimiento de los Estados bálticos y caucásicos.

Los más importantes resultados de la Conferencia ha sido establecer, no sólo en las resoluciones, sino también en los sentimientos y la política de los aliados, uno de los más estrechos y cordiales acuerdos.

La resolución que se ha colocado a la cabeza de las resoluciones de la Conferencia, muestra, por otra parte, lo que el presidente del Consejo ha llamado «unidad de frente en la paz como lo fué en la guerra».

He aquí el texto de este preámbulo: «Los aliados, seguros de que únicamente su unión puede realizar la paz, de la misma manera que realizó la victoria, están resueltos a dejar que esta unión sea objeto de ningún ataque. La consideran como la garantía más sólida de la paz del mundo y de la ejecución del Tratado, por el respeto a los compromisos contraídos y de las sanciones con-

cometadas.»

Avance del texto del acuerdo

París, 29.—Aunque el texto del acuerdo no será publicado hasta mañana, nos es posible dar esta noche el siguiente avance sobre sus términos:

Desde el punto de vista militar, la Conferencia ha tomado, punto por punto, el proyecto del mariscal Foch. En lo que se refiere a la Reichswehr, el informe asegura que Alemania no ha ejecutado sus obligaciones, y se la invita a que se ponga en regla antes del 15 de Marzo de 1921. El 15 de Abril de este año será necesario que los efectivos oficiales del ministerio de la Guerra estén reducidos a la cifra exigida. Por lo que se refiere al material de guerra, Alemania deberá ejecutar las órdenes de la Comisión de control y reducir a 420 el número de sus cañones de plazas marítimas, y, sobre todo, por lo que se refiere a Königsberg, no deberá tener más de los 22 cañones permitidos.

Las decisiones tomadas respecto a la Peleña del Imperio han sido confirmadas. Por lo que se refiere a las cláusulas navales, Alemania deberá entregar los documentos pedidos el 28 de Febrero. Para el 30 de Abril deberá estar terminada el desarme de los barcos de reserva. Para el 31 de Julio deberá haberse acabado la demolición de los barcos de guerra en construcción, así como la entrega de los submarinos y elementos de submarinos.

El plazo fijado en Spa para la ejecución de las cláusulas aéreas ha sido confirmado, y se fijan algunas sanciones para el caso de no ejecución.

Estas sanciones son de cuatro índoles nuevas: ocupación del territorio alemán; prolongación del plazo de ocupación de los territorios actualmente ocupados (este plazo no empezará a contarse sino a partir del día en que las obligaciones de Alemania no hayan sido cumplidas); medidas aduaneras o de otra índole en la orilla izquierda del Rin, y, finalmente, no admisión de Alemania en la Sociedad de las Naciones.

Desde el punto de vista de las reparaciones, el sistema de anualidades fijas y de anualidades variables expuesto esta mañana, es íntegramente adoptado. En caso de no ejecución, se prevé la toma de las Aduanas. Además, Alemania será obligada a aumentar sus tarifas de Aduanas, sus tarifas de ferrocarriles y sus tarifas de franqueo postal, todo ello por mediación de la Comisión de reparaciones.

El arreglo relativo al carbón eleva la cantidad que debe entregar Alemania a dos millones doscientas mil toneladas. Desaparece el sistema de entregas adelantadas; pero se mantiene la prima de dos marcos oro por la cantidad de carbón.

No se ha adoptado ningún proyecto definitivo respecto a Austria.

La discusión, que empezó en Bruselas, sobre este punto, y que se reanudará el 7 de Febrero, partirá seguramente del principio de Louchet, que prevé la renuncia de los créditos aliados sobre Austria, el abandono de lo retenido en garantía y, finalmente, la institución de una Compañía financiera en Austria.

COMENTARIOS DE LA PRENSA

Los periódicos franceses dicen...

París, 29.—La Prensa, ocupándose de los resultados obtenidos ayer por la Comisión de la Conferencia interaliada, estima que ha llegado a realizarse un acuerdo completo y definitivo entre los aliados mediante el concurso de la buena voluntad de todos, señalándose de este modo el término del período de la guerra.

Todos los diarios dedican un homenaje a la habilidad diplomática del Sr. Briand, del cual dicen que es el hombre que ha sabido dominar la situación y salvaguardar los derechos y la dignidad de Francia.

El «Petit Journal» dice que todos los aliados ganarán estrechando de este modo los lazos que unen a las potencias de la Entente, hoy día más fuertes que nunca, por la victoria clara y precisa de las ideas de justicia que defendió Francia en interés de Europa y de la paz del mundo.

La Prensa alemana

Berlín, 29.—La «Gaceta de la Cruz» se muestra apesadumbrada acerca de los resultados de la conferencia de primeros ministros aliados en París, diciendo que el Gobierno alemán ha puesto de manifiesto demasiado sus temores. El citado periódico reclama del Gobierno del Imperio que se vuelva a la tesis del establecimiento de la deuda global de Alemania antes del día 1 de Mayo del año actual.

Cosas agrícolas

Números cantan

Cualquiera tiene un mal momento. Porque es malo, indudablemente, el de aquel ciudadano que estos días de sol espléndido, cuando las vías céntricas están llenas de especuladores gratuitos—la pintura de una farola, el empedrado de una plaza, la improvisación de un jardín o la chapuza de una acera—, cuando el ambiente huele a violetas y los abultados botones de algunos árboles con heraldo de anticipada primavera, se encierran entre cuatro paredes, busca notas, cartas y libros y comienza a cochar cuentas...

Pero yo, que voy para héroe y ya he llegado a punto, fui capaz de suicidarme. Me indujeron a él ciertas quejas que leí en los periódicos relativas a la baja del trigo. En algunos agricultores se inicia el sobresalto. ¿A dónde vamos a parar?

De los promedios de 75 y 76 pesetas el quintal métrico en Noviembre y Diciembre último, hemos pasado ahora, en Enero, a 59 y 60 pesetas, existiendo provincias donde actualmente se cotiza a 53 y 54.

¿Puede la baja continuar? Si se sigue por la pendiente iniciada, ¿no se venderá el trigo muy en breve más barato que lo que cuesta?

Y me reculé con los libros, entretequé periódicos, hallé tantos por ciento y sumé columnas de cifras y repasé recuadros... y, con un dolor de cabeza, saqué otra consecuencia: la de que yo, en Castilla, en «mis fincas» y con una buena cosecha, de vender a 54, perdía, o, por lo menos, no ganaba.

Como puede verse, Números cantan. Supuesto tático: cuenta por hectárea, en seco (a grandes rasgos, sin expresión de detalles, pero bien hecha), del cultivo del trigo.

Sistema de explotación, año y vez (más claro: barbecho y cereal).

Dice así:

Table with 2 columns: GASTOS and Pesetas. Lists expenses for wheat cultivation.

Table with 2 columns: PRODUCTOS and Pesetas. Lists products and their value.

Diez quintales métricos de grano. 1.200 kilos de paja, a 5'35 los 100 kilos. Rastrojera.

Descontando de las 564 pesetas de gastos las 74 que suman la paja y rastrojera, quedan 490 como costo de los 10 quintales métricos de trigo.

Dividiendo dichas 490 pesetas por 10, se obtiene el costo del quintal.

Resulta, pues, que a mí, si algo no quedó en el tintero, me salen los 100 kilos de trigo a ricas 49 pesetas.

Carguemos un pequeño beneficio industrial, solo el 10 por 100, a dicha cifra, y un servidor de ustedes, para no hacer del todo el indio, debe vender el trigo a 53'90 pesetas.

Esto es el Evangelio. Hay, por lo tanto, que a aquellos, y no muchos, que tuvieron el pasado año mala cosecha, les habrá resultado el trigo de 50 a 58 pesetas, y que, vendiendo a menos, pierden.

¿Que no es posible? ¡Vaya! ¡Ya lo creo que lo es!

¿Que por qué no se quejan? Que, ¿cómo, si eso es cierto, salvo casos aislados, callan y van a gusto en el machete?

Distíngamos, lector. En primer lugar, eso de «a gusto» habría que saberlo; en segundo lugar, no gritan porque no tienen ánimo. ¡Gritaron tanto sin oírse! Y, en tercer lugar, no se enteran, no se dan cuenta clara de lo que ocurre, porque el agricultor, mi amigo, no «pierde» el tiempo en cochar cuentas.

El labrador presiente de valorar su trabajo, el de su mujer, el de sus hijos; no le ocurre, ni por asomo, asignarse un jornal modesto como director de la Empresa; omite intereses, amortizaciones, riesgos y demás zarandajas; y, claro está, suprimiendo en el concepto «gastos» importantes partidas y llevando sólo en la memoria ventas e ingresos, se hace la ilusión de que algo gana, o de que, por lo menos, no pierde.

¿Que es un dolor que esto suceda? ¿Que deberían protegerle?...

Verdad, lector; porque lo cierto es esto: la producción enardecida notablemente el año último... El trigo baja, baja... Un paso más y perderemos.

Y, al país, más caro cada día.

A. DE CASTILLA

Una receta a la semana

Entre las griterías, rasqueras y demás alfileres de la corteza del tronco y ramas de los árboles se ocultan, para pasar la vida al abrigo—como estación de invierno—, huevecillos, larvas e insectos, que en llegando la primavera hacen todo el daño que pueden.

Como práctica de higiene y desinfección general, y a fin de mantener los árboles en buen estado de limpieza, descórtense el árbol gro-

seramente desprendido todo lo hueco y viejo que pueda ser guarida para el insecto; quémense asiduamente estos restos y embadurnese bien el árbol en su tronco y ramas principales, usando la siguiente fórmula:

- Cid viva, 8 kilos. Flor de azufre, 5 idem. Agua, 200 litros. O cantidades proporcionales. Para prepararla se forma primero la lechada de cal y luego se incorpora el azufre, completando la dosis de agua. El árbol queda tan blanquito y los insectos se ven negros...

A la pobre langosta...

Ni la van a dejar vivir. Como que, por acuerdo, relativamente reciente, de representaciones de más de veinte Estados, reunidos en Asamblea en el Instituto Internacional de Agricultura de Roma, aquéllas se obligaron a adoptar medidas de todo género para exterminar la langosta y evitar daños al vecino... si era firmante del convenio.

Vamos a quedar malamente. Aquí, en España, no nos preocupamos de hacer nada definitivo y eficaz contra este pobrecito ortóptero. ¡Da tanta lástima! Y apenas se escarifican terrenos para destruir el canuto (ahora, precisamente, es el tiempo de hacerlo), y creemos sinceramente que la gasolina hace más labor que en el campo en los «autos» de los caciques, y sólo cuando truenen muy gordo nos acordamos de Santa Bárbara, vulgo Gobierno, y acudimos en todas formas al tan acreditado «remitan fondos»...

En tocante a langosta, somos unos vecinos que, ¡bueno!, de esos de perro, pánico y diez hijos...

¿Dónde te has metido, España? ¡Tú que no puedes!...

Sea segunda

El motocultivo está de moda. Y, además, hace falta. Los animales escasean y cuestan verdaderas fortunas. Para comprar un par de mulas y alimentarias, así siendo de ilusiones tan engañosas como la de que tenemos Gobierno, hace falta ser... Romanones o José Antonio. La mano de obra está imposible; es la mano que aprieta. Y el tractor, por lo que ya en sí vale y por lo que resuelve, dado nuestro estado social-económico-bolchevique, es realmente inapreciable.

Claro que todavía en la mecánica del suelo está el gato por desollara. Que han de venir perfeccionamientos y adaptaciones a nuestro medio que mejoren la obra; que hacen falta, no sólo escuelas de mecánicos agrícolas que formen gente diestra, verdadera necesidad al presente, sino lubricantes baratos y otros muchos detalles; pero forzoso es reconocer, para ser justos, que nosotros, que en muchas ocasiones vamos a la zaga de todos, en el motocultivo, por dicha, no hemos quedado tan atrás.

Los concursos, entre ellos los muy importantes intervinidos técnicamente por el Estado de Sevilla y de Zaragoza, han servido de mucho.

Ya este año se anuncian varios. Toledo, Valladolid, Valencia, Lérida... Este último se celebrará, bajo los auspicios de la Mancomunidad Catalana, del 1 al 10 de Abril. Si no se suspende de nuevo. Que se pensó para el otoño y luego fué aplazado.

Con que ya lo saben ustedes... ¡Ah! Es condición que los tractores labren en catalán...

Un pequeño «bombo»

Cae en nuestras manos, pecadoras, sí, pero limpias y bien cuidadas, como la plaza de Neptuno (¡que viene el rey de Bélgica!), un folleto de muy modesta apariencia, pero de gran utilidad. Y como es bueno y santo ensayar a los que se humillan, vamos a hacerlo brevemente. Se titula la obra «Notas prácticas para la elaboración del vino», y la edita la Granja Agrícola Oficial de Zaragoza, quien (nos da el corazón) la remitirá gratis al que la pida. El autor de la interesante cartilla, ingeniero de aquel Centro, Sr. Pitar, que ha recopilado en veintidós páginas todo lo esencial y preciso para una buena confección del preciado líquido.

El librito se debe solo y no se sube a la cabeza, como algunos latajos. Pidan, señores, pidan... En tomar no hay engaño.

Violenta tempestad de nieve

Berlín, 29.—Una violenta tempestad de nieve ha causado grandes daños en el puerto de Neufahrwasser.

Varios navíos han roto sus amarras y un velero ruso encalló. Un gran vapor italiano quedó atravesado en la barra. La Península de Heia está inundada.

NUEVOS CONSULES

Se ha concedido el «Regium Exequatur» a los señores: D. Arturo C. Masanés, cónsul del Uruguay en San Sebastián.

Sr. S. A. Bätz, cónsul de los Países Bajos en Bilbao.

Sr. H. L. Geitz, vicescánsul de los Países Bajos en Sevilla.

D. Celerino Molina, cónsul de los Países Bajos en Vigo.

D. Manuel Arsuanga Amies, cónsul honorario del El Salvador en San Sebastián.

D. Antonio Martínez Arias, cónsul honorario de El Salvador en Bilbao.

D. Pelayo Quintero Atarri, vicescánsul honorario de El Salvador en Cádiz.

D. Manuel Fernández Bobadilla, cónsul honorario de El Salvador en Jerez de la Frontera.

D. Domingo Navarro y Navarro, cónsul honorario de El Salvador en Las Palmas.

Sr. Pedro J. Ruda, cónsul de la Argentina en Bilbao.

D. José Luis Morillo, cónsul del Paraguay en Barcelona.

D. Teodoro Gros Pries, cónsul honorario de El Salvador en Málaga.

Sr. Ezequiel Hazera, cónsul general de Panamá en Barcelona.

La fiesta de los estudiantes

La Asamblea

En la sala de actos del Conservatorio de música se celebró ayer la Asamblea de estudiantes, conmemorativa del día de su fiesta anual.

La concurrencia fué enorme. Presidió el rector de la Universidad, Sr. Carracedo, que tenía a su lado a los señores Castro, Vanguas y Octavio de Toledo, y a la directora de la Normal de Maestras.

La sesión fué animada, aplaudiéndose con entusiasmo a los oradores que intervinieron en ella, y que fueron un representante de la Unión Nacional de Estudiantes y biro de la Facultad de Filosofía y Letras, que leyó las conclusiones siguientes:

Primera. Que se prohíba el ejercicio de la enseñanza privada a quien no posea título suficiente para ello, y aun poseyéndolo, que de prohibido el que entran a formar parte de los Tribunales de examen.

Segunda. Provisión de cátedras por único turno de oposición libre, quedando suprimidos, en consecuencia, los actuales turnos restringidos entre auxiliares y de traslación.

Tercera. Que los Tribunales de oposición a cátedras no estén presididos por consejeros de Instrucción pública, y estén formados íntegramente—dentro de lo posible—por catedráticos de la misma asignatura de la cátedra vacante.

Cuarta. Que se deroguen las disposiciones sobre acumulación de cátedras y se desglasen las acumuladas en la actualidad.

Quinta. Que se desajensen en los Institutos las dos cátedras de Geografía de las dos de Historia, encomendándose a distintos catedráticos.

Sexta. Igual separación para las de Lengua castellana de las de Preceptiva literaria e Historia de la Literatura.

Séptima. Que se consigne en los próximos presupuestos cantidad suficiente para aumentar el sueldo de los catedráticos, profesores y personal subalterno de los Institutos y Universidades.

Luego hablaron, elocuentemente, un representante de los estudiantes de Murcia y el catedrático Sr. Vanguas Maslles; cerrando los discursos el presidente, Sr. Carracedo.

Dijo que se consideraba siempre como escolar, y que por ello asistía al acto como un estudiante más que acude a celebrar su fiesta.

Manifiesta que las alegrías y triunfos de los escolares alcanzan también a los profesores, por la estrecha comunión de ideas y de aspiraciones en que viven, y que por eso mismo, también esas alegrías y esos triunfos son alegrías y triunfos de la Universidad, que es escuela de ciudadanos.

Por esta razón, aconseja que se pida lo que debe pedirse a los Poderes públicos con mesura y corrección, conforme a las enseñanzas recibidas en esos Centros educativos.

El Sr. Carracedo fué ovacionado.

Entrega de las conclusiones

Terminada la Asamblea, una vez aprobadas las conclusiones, los estudiantes salieron, formando una nutrida manifestación, la cual, con los estandartes de las respectivas Facultades, se trasladó al ministerio de Instrucción pública para entregarlas al Sr. Montejo.

A las doce llegaron los manifestantes al ministerio, formándose una Comisión de estudiantes que, acompañados de los Sres. Carracedo, rector de la Universidad, Alvarez de Toledo, Castro, secretario de la Universidad, y de la señorita La Rigada fueron recibidos por el ministro, a quien entregaron las siguientes peticiones:

Primera. Rápida construcción de edificios para las Facultades de Medicina y Ciencias, y ampliación del que ocupa la Universidad Central y los de todos aquellos centros que tan apremiantemente lo necesitan.

Segunda. Recursos materiales para que sea eficaz la labor de profesores y alumnos en los laboratorios, clínicas y bibliotecas.

Tercera. Ampliación de los créditos consignados en la vigente ley de Presupuestos en cuanto se refieren a auxilios pecuniarios a los estudiantes españoles e hispanoamericanos.

Cuarta. Autonomía universitaria.

El Sr. Montejo contestó manifestando que muchas de ellas estaban tramitándose y que todo lo que se refiere a la ampliación de recursos materiales estaba tan en su ánimo llegar al máximo que haría cuanto pudiese para ello, pues no en vano procedía de la Universidad, y ésta tenía todo su cariño.

En cuanto al problema de la autonomía universitaria, no podía decir nada, porque éste era un problema de Gobierno y de las Cortes, y a uno y otras correspondía resolver en definitiva.

Los estudiantes salieron del despacho del ministro y dieron cuenta a sus compañeros de las promesas que se les había hecho.

La manifestación, dando numerosos vivas, se disolvió en la misma puerta del ministerio.

Otros actos

Con un fraternal almuerzo y un brillante festival, celebrado por la tarde en el teatro del Centro, se completó la serie de actos con que los estudiantes madrileños conmemoraron ayer su fiesta anual.

BOLSA DEL OPOSITOR

Para actuar en el primer ejercicio han sido citados, a las cuatro de la tarde de mañana lunes, los opositores números 462 al 500.

Ayer aprobaron el número 457, D. Salvador Galindo López, 21,14, y el número 461, D. Francisco Biano García, 25,42.

Aduanas

Con el fin de practicar el primer ejercicio para ingreso en el Cuerpo de Aduanas, han sido citados del número 100 en adelante para mañana lunes, entendiéndose que es el segundo y último llamamiento.

Revisando valores

El Congreso de Liorna en Italia, como el de Pau en Francia, terminó, después de acris de discusiones, de apasionadísima disputas, de escandalosas polémicas, con la división de las fuerzas proletarias. De un lado, los socialistas, propiamente dichos; de otro, los comunistas, devotos de la Internacional de Moscú. El gran partido obrero italiano, de tan prepotente pujanza que alguien, pensando en ella, anunció que Italia sería el primer pueblo gobernado por el socialismo, sale escindido, rota la unidad de su credo, debilitada su disciplina y trocado en sentimiento de odio el lazo de fraternidad que sujetaba en una magna agrupación las fuerzas proletarias de aquella hermosa nación latina.

Y en el Congreso de Liorna acaeció el mismo fenómeno, al producirse la disgregación de las fuerzas proletarias, que se había registrado en Francia, en Inglaterra y en Suiza. Los grandes prestigios del partido, las figuras de más relevantes méritos por su larga historia o por su saber y su ciencia, desde Turatti a Serrati, fueron los que mantuvieron las doctrinas netamente ortodoxas, los que defendieron el socialismo evolutivo o revolucionario dentro de los límites y límites que la Segunda Internacional les trazara. Los menos cultos, las personas mediocres y de escasa historia societaria, los hombres de segunda fila, fueron los caudillos del comunismo, con todas las notas agudas e intrínsecas.

Rusia continúa siendo, por mimetismo y simpatía, el motor revolucionario del mundo. La obra de Lenin, de Trotsky y de Bucharin, tiene adeptos fanáticos; hace prosélitos decididos, que sólo en la dictadura del proletariado ven el arma para imponer al mundo una organización societaria perfecta. Consideran los comunistas que las ideas y los procedimientos de la Segunda Internacional son, en definitiva, formas más o menos atenuadas de la ideología burguesa, que, lejos de contrariar los intereses y sostenes de la sociedad burguesa, contribuyen a fortalecerlos.

Suele decirse que la dictadura del proletariado, como toda dictadura, es odiosa; que destruye en su esencia todas las ideas liberales y que es la forma más odiosa de la dictadura. Cualquiera que reflexione sobre el valor propio y particular de los términos «dictadura» y «proletariado» advertirá que son valores contradictorios. Lógica y dialécticamente, «dictadura proletaria» es una expresión que encierra una petición de principio.

El proletariado es la masa social más numerosa, es la mayoría de los elementos de cualquier país. No hay pueblo alguno donde el proletariado no constituya el máximo contingente de fuerzas. Dictadura equivale a suprema potestad de dominio y de mando, que lo mismo puede ser ejercida por una persona que por una asamblea, tomando la forma de la tiranía y del despotismo.

Por el acto de la dictadura, la soberanía pasa íntegramente a las manos de un hombre o de una colectividad del modo más absoluto, convirtiéndose en ley la voluntad del tirano o de los despotas. De los dictadores dice el Digesto: «Summam potestatem habebat.»

Desde que la Revolución consagró los derechos del hombre, haciendo de cada ciudadano un magistrado, fundando la soberanía en la expresión de la voluntad general, expresada por el voto de la mayoría, nadie puede discutir que la fuente legítima de la soberanía está en el pueblo. Si los proletarios forman el mayor número del cuerpo político, ellos son los que impondrán legítimamente la ley. Y la autoridad o autoridades que hicieran arrancar su poder de esta fuente pura y legítima de la mayoría, jamás podrían ser considerados como dictadores. Por esto «dictadura del proletariado» es un centesenario lógico y políticamente.

Ahora, que la revolución rusa ni es tal dictadura, ni pasa de ser una de las que en esos períodos de crisis política, que afectan al régimen social lo mismo que a la forma del Estado, una minoría, suspendiendo el poder de las leyes, asumen en su mano todas las magistraturas. Es una dictadura para el proletariado en cuanto se pretende reformar la organización política y social existente y establecer una sociedad de tipo comunista.

Pero socialismo no es comunismo; hay tales diferencias y tales distancias entre el comunismo que idea la gente de Moscú y lo que Marx y Engels y los Congresos de Ginebra o de Amsterdam definieron como los ideales del colectivismo, que nadie puede sorprenderse de ver surgir frente a los dogmatismos de Lenin la repulsa de los más puros y perspicuos marxistas.

Acaso los moscovitas remueven, infundiendo gran vigor y extrema pujanza, la tónica del socialismo; pero lo que no harán, lo que no podrán hacer jamás, es transformar la dogmática clarividente y sistemática del socialismo, con toda su prosapia científica, en la doctrina simplista e ingenua de los doctores de Moscú, que desnaturalizaron en sus mayores y más esenciales méritos la obra económica y filosófica que inició y desarrolló Marx y que luego formó escuela.

Las escisiones y divisiones de los partidos socialistas son síntomas de virilidad prolífica, de potencia fecunda. Ahora asistiremos a una revisión de valores tácticos y doctrinales que remozarán la Internacional Obrera, haciéndola más poderosa y más temida. Tal vez esta crisis sea nuncio de una etapa política donde la obra social, en el más amplio y perfecto sentido, tenga el puesto preeminente.

Aunque parezca paradójico, los hechos comprobarán que los antisocialistas de Moscú, con todos sus empirismos e inexperiencecias, con todas las incompreensiones a que fatalmente están condenados los revolucionarios de un país que no comprendió las ideas liberales, no las vivió, ni siquiera sintió la emoción de ellas, serán los que habrán señalado en la historia del progreso socialista el paso definitivo.

AUGUSTO BARCIA

Los "ultraístas," en Parisiana

Los ultraístas son, además de unos revolucionarios del verso, unos valientes. Su arte ya no se esconde en las revistas literarias y en las tertulias de café. Sale a la calle, se encarama en los escenarios y grita sus dogmas como verdades indiscutibles. Ayer oíamos en Parisiana, a grandes voces, en reñida batalla:

—Yo soy ultraísta! —Tú lo que eres es un farsante! —Viva la nueva poética! —Abajo los poetas fracasados! Y entre grito y grito, imprecaciones y profestas, versos así:

«Yo voy a la tasca celeste de Cronos...» O este otro: «Los árboles reumáticos...»

Viéndoles ayer en el escenario de Parisiana, con un público completamente hostil, los admiramos. Como leyendo las novelas de Francés y los versos de Diego San José, los justificamos.

El público tomó «aquello» como una cosa divertida; pero hubo instante en que se puso serio y se emocionó. Fue uno de estos momentos cuando Ernesto López-Parra leyó versos de un indiscutible mérito lírico e imaginativo. Véase:

«Llegaron en sus barcas las Horas marineras de todas las distancias. Miraban a mi tarde desde los lienzos negros las gaviotas blancas. Las alas de mis versos, salpicadas de espuma, ceñían con sus velos el cuerpo palpitante de las olas destrudas.»

«Tu pedazo caído, como si fuera un ala, ha llamado a la puerta de mi estancia. El sol, lleno de rosas, empujaba el cristal de la ventana. Yo no podía despertar mi sueño ni abrir los miradores de mi alma. Un viento fuerte, una marea nueva, se llevó la última palabra. Y quedó en mi recuerdo la huella de una nube y el palpitir de un ala.»

Las anteriores composiciones fueron muy aplaudidas. También se escucharon con silencio y respeto los versos de Lasso de la Vega, hermanos Rollo y Humberto Rivas. Mauricio Baccarisse disertó sobre el «ultraísmo» con gran elocuencia, haciendo atrevidas afirmaciones literarias, como su apostolado exige.

También hubo pintura ultraísta, música y demás manifestaciones del nuevo arte. Como en Italia y en Francia, los ultraístas han apasionado a la gente, que los combate rudamente; pero acude a ellos.

E. E.

Notas militares

Regimientos premiados Como consecuencia de las Memorias referentes a la instrucción de tiro que practicaron el año pasado los Cuerpos de Caballería, han sido premiados los siguientes:

Regimientos de Cazadores de Galicia, Lanzeros de la Reina, Lanzeros del Príncipe, Farnesio, Villaviciosa, España; Cazadores de Albuera, Húsares de la Princesa, Cazadores de Treviño y grupo de escuadrones de Mallorca.

Un Centro para soldados Se ha inaugurado el Centro Recreativo Español, destinado a Circuito de esparcimiento de soldados del Ejército y Armada.

Se halla instalado en la calle de Torija, 14, en un amplio local, con preciosas salas para mesas de ajedrez, damas, asalto y, además, una buena biblioteca.

Asistieron a la inauguración el capitán general de la región, Sr. Aguilera; obispo de Sión; gobernador militar, general Ayala; general jefe de Estado Mayor, Sr. Baztán; generales Zabala, Cabanillas, Montero, y la mayoría de las damas que componen la Junta directiva de la institución, de que es presidenta honoraria la reina doña Victoria y presidenta efectiva la marquesa de la Mina.

Tribunal de examen Para las oposiciones de ingreso como aspirantes de Artillería en la Escuela Naval Militar, se nombra el siguiente tribunal:

Presidente, coronel de Artillería D. Cándido Montero; vicepresidente, teniente coronel D. Manuel Buada; vocales: comandantes don Eugenio Mariñas, D. Darío Sanmartín y don Hilario Ramos, y vocal suplente, el comandante D. Ricardo de la Lastra.

Concurso para profesores Se anuncia a concurso cuatro plazas de capitán y seis de tenientes que existen vacantes en la Escuela Central de Gimnasia, y una de comandante de profesor que existe en los Colegios de Carabineros.

Entierro del aviador Coutier

Málaga, 29.—Se ha verificado el entierro del aviador Coutier, víctima del accidente de ayer.

Durante la conducción del cadáver los pilotos de la Compañía francesa volaron y arrojaron flores sobre el féretro en que descansaban los restos de su infortunado compañero.

Los Estados bálticos se reúnen

Varsovia, 29.—En Riga se celebrará muy en breve una Conferencia de Estados bálticos, con la participación de los representantes de Polonia, Finlandia, Letonia, Lituania y Estonia.

Líricos modernos

Pasajes de amor

Al recibir tu carta, carta triste, porque llorando, dices, la escribiste, yo también he llorado. ¿Será que al evocar nuestro pasado trágico idilio de triunfal pasión, en lágrimas la sangre se ha trocado de nuestro malherido corazón? ¿Será que una esperanza, un bien soñado, ilumina de fe nuestra razón? ¿Será el temor a desvanecer lo andado? ¿Son de arrepentimiento y contrición las lágrimas que hemos derramado? ¿Lo sabes tú, mujer?... Di, ¿por qué son?...

II

Abanico: ¡Eres feliz! En rítmico balanceo vivirás, entre sus manos, perfumado por su aliento, contemplándole en sus ojos, acariaciando su seno y viendo cómo palpitaban entre sus labios los besos cuando sonrío... Abanico: ¿me estás matando de celos!...

FELIX CUQUERELLA

HERMOSO RASGO

Buscando a su madre

Ayer recibimos la visita de Margarita Luisa Zamorano Rey, una inteligente y simpática muchachita, a quien su madre, seguramente obligada por tristes e irremediables circunstancias, llevó a la Inclusa el año 1904.

Y Margarita Luisa, en cuyo corazón de niña anida un alma buena, quiere encontrar a su madre, pensando que tal vez ahora ésta tenga una alegría al saber que su hija vive en la calle del Cardenal Cisneros, 38, portería, y desea estrechada entre sus brazos. Para esta empresa tan bella, recurre a nosotros, fiada en la popularidad de nuestro diario.

¡Ojalá LA LIBERTAD sirva para que madre e hija reanuden juntas una vida que interrumpió la desgracia!

Los teatros

ESPAÑOL

Inauguración de la temporada Muñoz-Moreno. «La tierra», por José López Pinillos

Una vez más y en el más difícil de los terrenos se acredió la fuerte mano, el afilado puño de dramaturgo del admirable «Parnemo».

«La tierra» es el eterno drama del campesino, del obrero rural que cultiva el campo y no lo disfruta, y aún a veces se muere de hambre, sobre el latido sofocado para la casa o la eria de peses bravas, so pena de emigrar en masa, como lo hace el pueblo de Hormachos, verdadero protagonista de esta vieja y española tragedia.

«Parnemo», sin embargo, ha querido darle —y en eso estaba la grave y peligrosa dificultad— su aspecto actual con la introducción en ella de los elementos y las tendencias modernas que complican la lucha en lo que atañe al problema agrario.

¿Hasta qué punto le ha acompañado la oportunidad y el acierto? ¿Responde la realidad a su cuadro? ¿Y la teoría, ¿corresponde perfectamente a algunos de los ideales—más o menos utópicos—que tratan de solucionar el problema?

Porque ya sabemos todos—a excepción de algunos políticos españoles—que el «Corpus juris» está viejo, y que a nuevas realidades corresponden normas y especulaciones nuevas. Pero, ¿tas señala, las inicia siquiera, el autor? Cuestiones son éstas a que se me permitirá no responder ahora, para afirmar, en cambio, rotundamente que como obra de arte teatral «La tierra» tiene situaciones admirables de vigor dramático, que está escrita en un sobrio y valiente castellano, cuajada de frases de un efecto innegable. Que el segundo acto, particularmente, es un alarde de habilidad técnica en la pintura y el movimiento de los personajes. Y, finalmente, que el público la interrumpió muchas veces con grandes aplausos, llamando repetidas veces a escena a López Pinillos.

La interpretación, buena en general, y excelente por parte de Matilde Moreno y Miguel Muñoz.

M. MACHADO

Los problemas sociales

Amenaza de lock-outs

Manifestó ayer mañana el gobernador a los periodistas que le había visitado una Comisión de la Federación patronal, para decirle que por haber admitido al trabajo uno de los contratistas de obras más importantes de Madrid a varios obreros católicos, la Sociedad de Albañiles, secundada por la de pintores y algunas otras del ramo de construcción, habían declarado el boycott a dicho contratista.

La Federación—dijo el gobernador—considera este hecho como un atentado a la libertad del trabajo, y se muestra dispuesta incluso a ir al «lock-out» si no se resuelve el conflicto en la próxima semana.

Los joyeros y plateros

Según manifestó también el gobernador, le visitó una Comisión de obreros joyeros, para manifestarle que están dispuestos a reanudar el trabajo si los patronos abrian los talleres.

La fórmula definitiva de los plateros consiste en dejar que cada patrono se entienda con sus obreros, siendo el gobernador el encargado de firmar las bases de arreglo.

Un crimen en la calle de Alcalá

Un joven moribundo

De repugnante, sin duda alguna, puede calificarse el sangriento suceso desarrollado ayer, a última hora de la madrugada, en la calle de Alcalá, junto al café Colonial.

Sin causa alguna que lo justificara, un desalmado disparó un tiro contra un infortunado joven que tuvo la desdicha de cruzarse en su camino con el inconsciente criminal.

Entre la víctima y el agresor no mediaba relación ni conocimiento alguno. La fatalidad hizo que se encontraran en tan mal momento, y el sangriento suceso se desarrolló, sin que nadie pudiera evitarlo, dada la rapidez con que se produjo la agresión.

El crimen

José García Marina, de veintisiete años, domiciliado en la calle de Embajadores, número 56, y que se dedica a la compraventa de alhajas, se presentó ayer, a última hora de la madrugada, frente al café Colonial, en un automóvil, acompañado de varios amigos, con los que había pasado la noche.

José se apeó del automóvil, e inconscientemente, como es de suponer, no encontró mejor entretenimiento que arrojar unas cuantas pesetas al suelo para ver cómo se las disputaban unos chicleos que allí había, los que, en efecto, se pusieron a luchar a brazo partido, deseosos de apoderarse del mayor número de monedas.

Junto al automóvil, y al cuidado de otro carruaje, se hallaba el joven Juan de Dios García Paulino, de veinticuatro años, con domicilio en la calle de Argumosa, 23. Atraído por la curiosidad, se aproximó al grupo de los muchachos, y al fijarse en él José García, se encaró con el joven y le dijo:

—¡Ahí va esa otra moneda. Al que la coja primero, le levanto la tapa de los sesos.

Por no haberle oído Juan de Dios, o no creer, como es lógico, que cumpliera su brutal amenaza el noctámbulo, fué el muchacho a coger la moneda del suelo en el preciso instante que José García Marina disparaba un tiro de revolver contra Juan de Dios, que cayó al suelo gravemente herido.

—Ese hombre me ha matado—tuvo aún tiempo de exclamar la víctima.

Un guardia detuvo al criminal, y el herido fué inmediatamente conducido a la Casa de socorro del Centro, donde le reconocieron los facultativos de guardia, apreciándole una herida gravísima, sin orificio de salida, en la región hipogástrica.

Una vez efectuada la asistencia de urgencia, fué trasladado el desventurado joven al Hospital de la Princesa. Antes había reconocido a su agresor en la Casa de socorro y ante la presencia del juez de guardia.

Caminó de la comisaría, iba diciendo el agresor:

—No tiene importancia lo que ha pasado. Además, ya dije que al que se acercara le disparaba un tiro, y así lo he hecho.

¿Estaría borracho? Aunque en algún centro oficial afirman que se hallaba en perfecto estado de lucidez.

ROBO EN UN HOTEL DE CARABANCHEL

Hace dos días tuvo noticia el juez de Carabanchel, D. Diego Romero, de una denuncia que a la Guardia civil había hecho doña Faustina Ibern, viuda de un oficial de aquel mismo Instituto.

Doña Faustina había manifestado que de su hotel que posee en la calle de San Isidro, número 20 (barrio del Terol), había arrendado unas habitaciones a D. Carlos Costa Freina y a la mujer de éste, doña Teresa Calle, personas conocidas de doña Faustina y en las que tenía depositada gran confianza.

En las habitaciones que doña Faustina se había reservado tenía esta ropas, alhajas de importante valor e interesantes documentos.

Hace pocos días, al hacer una visita a su finca, notó, con sorpresa, que alguien había penetrado en dichas habitaciones y le habían robado casi todas las ropas y alhajas que allí guardaba.

El día 26 se personó la señora de Ibern en el cuartel de la Guardia civil a denunciar el hecho; pero cuando estaba detallando los efectos que le faltaban se sintió repentinamente indispueta, y poco después era víctima de una hemorragia cerebral.

Constituido el Juzgado en el hotel de referencia, adquirió la certeza de que el robo lo había cometido persona muy conocedora del hotel y que había tenido tiempo sobrado para realizar el robo con toda tranquilidad.

Ni las puertas ni los muebles ofrecían señal alguna de violencia.

Como es natural, recayeron las sospechas sobre la familia amiga de la propietaria, y al realizar un registro en el pozo de la finca encontraron en el fondo una porción de prendas con las iniciales de la duña del hotel.

Pocos días después lograba la Policía arrancarle a la inquilina Teresa Calle la confesión de que ella era la autora del robo, que, como decimos, es de importancia por la cantidad de ropas y alhajas desaparecidas y por figurar entre lo que apareció unos documentos de crédito que la denunciante no pudo aclarar, por haber sido sorprendida en aquel momento por el ataque cerebral.

Banquete a don Pedro Rico

En el café de San Isidro se reunieron anoche, para celebrar el triunfo obtenido por el ilustre letrado D. Pedro Rico, con motivo de la abolición de Lamonedá y Morales, unos cuatrocientos amigos y admiradores del popular abogado.

Al terminar la comida hicieron uso de la palabra los Sres. Cordero, Barriobero, Doval, Saborit, Prieto, Lamonedá y Ovejero, terminando el Sr. Rico, que en términos elocuentes agradeció el homenaje.

LA POLITICA

La concentración conservadora

La farsa de la última crisis no parece que va a terminar. El Sr. Dato y sus amigos se han entregado de lleno al juego de los despropósitos, como diría nuestro compañero Luis de Zulueta, y de continuar por ese camino, España no tardará en hallarse sometida a un régimen desconcertante y laberíntico.

¿Qué busca el Sr. Dato? ¿Qué pretende el Sr. Dato? No hace aún tres días se le creía amargado por el fracaso de la concentración conservadora, y por el conducto autorizado de su órgano en la Prensa anunciaba el propósito de reanudar el intento más adelante.

Anunciaba, además, el presidente del Consejo que para asociar todas las fuerzas políticas fundamentalmente conservadoras en una labor de Gobierno, confiaba en encontrar oportunidad.

Se orea, pues, que cualquiera tarde, con cualquier motivo, el Parlamento asistiría a los desposorios solemnes de los conservadores con sus afines.

Pero, por parte de aquéllos, antes de haberse efectuado la boda, se anuncia ya el divorcio.

He aquí cómo en su editorial de anoche se expresa «La Epoca»:

«No concebimos que pueda discutirse lo de la homogeneidad, si se entiende a derechas, como nosotros hemos procurado siempre entenderla; porque no se concibe que pueda hallarse unidad en la acción de una dirección multipersonal si no hay verdadera homogeneidad, positiva penetración, entre las varias personas que asumen esa dirección.»

Como que la unidad en la impulsión directriz es la primera condición de eficacia de toda acción humana, y no hay manera de alcanzar esa unidad, cuando de la dirección singular se pasa a la dirección plural, sin una perfecta homogeneidad entre los que integran ésta, aunque sólo sea transitoria y limitada al objeto para el cual se establece esa dirección. Por razón natural, y a los efectos del Gobierno, es mucho más probable que esa homogeneidad se encuentre entre los miembros de un mismo partido que entre los de varios partidos o diversos grupos diseminados por la superficie de la política.

Doctrinalmente, esto es indiscutible, y de aquí la suma importancia que para la eficiencia del régimen parlamentario, cuya característica son esas direcciones múltiples que no pueden progresar sin homogeneidad entre los que las encarnan, tienen la conservación y la vitalidad de los grandes partidos, de verdaderos grandes partidos, con un programa claro y concreto, con una jefatura efectiva y con una organización sólida en todo el país.»

El Consejo de mañana

Anunció ayer el Sr. Dato que mañana lunes, a las cinco y media, se celebrará Consejo de ministros.

En esta reunión se tratará de cuestiones relacionadas con los problemas de producción y subsistencia.

Se tratará también de las propuestas que haga el nuevo ministro de Hacienda sobre la provisión de los altos cargos vacantes en su departamento.

En cuanto al decreto origen de los pasados incidentes, se cree que será abordada su discusión en el Parlamento.

El subsecretario de la Presidencia

El presidente del Consejo puso ayer a la firma del rey dos decretos admitiendo la dimisión del subsecretario de la Presidencia, Sr. Canals, y nombrando para sustituirle al Sr. Silveira (D. Jorge).

El nuevo subsecretario tomó posesión de su cargo a medio día.

La Conferencia de tránsitos

Ayer tarde visitó al jefe del Gobierno el Comité de la Liga de las Naciones, formado por el secretario general de la Liga, mister Haas, y los Sres. Bebigur, Boling y Xammar.

El motivo de la visita era tratar de la Conferencia de tránsitos que se inaugurará en Barcelona el día 10 de Marzo.

Para preparar esta reunión irá el Comité referido a Barcelona.

El conde de Romanones a Alcoy

Anoche salió para Alcoy el conde de Romanones.

Le acompaña el Sr. Salvatella, diputado por aquel distrito, y otros amigos y correligionarios.

Asistirá el conde de Romanones a un banquete organizado por los elementos liberales, y en él pronunciará un discurso abordando los temas políticos de actualidad.

La Junta de protección a las industrias

En la Presidencia se reunió, a última hora de la tarde, la Junta nacional de protección a las industrias.

Presidió el Sr. Sánchez de Toca.

VIDA SOCIETARIA

SINDICATO DE LA AGUJA.—La Comisión del Sindicato convoca a junta general extraordinaria a todos los oficiales de dicha sección mañana lunes, a las nueve de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo.

CARPINTEROS.—La Sección de carpinteros de taller celebrará junta general extraordinaria mañana lunes, en el salón-teatro de su domicilio social, Piamonte, 2.

SINDICATO DE ELABORAR MADERA Y ANEXOS (Sección de tallistas).—Se convoca a todos los obreros tallistas a una reunión extraordinaria mañana lunes, a las seis en punto de la tarde, en el salón pequeño de su domicilio social, Piamonte, 2.

—La Asociación de radiotelegrafistas españoles convoca a todos los radiotelegrafistas residentes en Madrid a una reunión que, para tratar asuntos de gran interés para la clase, se celebrará en la Cervecería de Correos, Alcalá, 63, mañana lunes, a las diez de la noche.

DIVAGACIONES DE UN INGENUO
"Juan Dalla,, y las bombas de mano

Acabamos de leer el "Juan Dalla,, de Guimerá. Queremos que el lector se compeñe bien de lo que esto significa. Nosotros admiramos profundamente a don Angel. Más le reverenciamos. Sentimos por él una verdadera devoción. Durante nuestra estancia en Barcelona hemos asistido a muchos banquetes catalanistas, en que sus venerables barbas blancas, sus ojos inquietos tras de las gafas de oro, su noble cabaza, en fin, presidía, patriarcal y líbica. Hemos oído muchas veces, entre los vapores de la digestión, su voz grave, su voz opaca, de áspero acento convincente. En ocasiones, hasta nos ha hecho saltar las lágrimas de emoción al escucharle plañir las desdichas de su jeredona patria catalana.

Le reverenciamos. No podemos menos de imaginárnoslo siempre en aquella hora triunfal de la coronación. La plaza de Cataluña, reverberante de luz. Las palmas, inclinadas como saludos. El gentío, aclamando al genio. Las banderas de música atronando la atmósfera. Los Orfeones. El desfile clamoroso... Y en lo alto del pedestal, coronada en laurel, la testa magnífica. No somos, pues, una excepción. Hasta cuando algún literato anticatalán desliza su nombre, levantábamos las manos al cielo: — ¡Guimerá! ¡Oh!... Y poníamos los ojos en blanco. Ahora que... En cuanto a la letra... Lo hemos de confesar. Nunca hablamos leído nada de D. Angel. Lo decimos llenos de vergüenza, abrumados de pesadumbre ruborosa. Nunca hablamos leído nada. ¿Por qué? Tenemos a nuestro favor una disculpa considerable. Don Angel es para nosotros de esos genios que se aceptan de antemano. Nos merece absoluta confianza. No necesitábamos contrastar nuestra admiración con una revisión crítica. ¿Para qué? Y lo grave es que nos hubiéramos llevado al sepulcro esta virginidad de su prosa. Locos como el Sr. Martínez Arido. El Sr. Martínez Arido, gobernador de la ciudad de los condés, es el que, indirectamente, nos ha obligado a leer "Juan Dalla,,.

¿Una obra revolucionaria? ¿Peligraba la paz de la ciudad con su representación? Ferbrilmente hemos devorado las escenas. Aquí será—nos declaman—. En la próxima. Aventura. Pero Juan Dalla,, ingenio y cándido, no descubría ningún nuevo procedimiento de agitación. Se limitaba a gritar incansablemente, como cualquier socio del Centre de Dependents: «¡Vasca Catalunya!». No vamos a decarte al Sr. Martínez Arido que esto nos parece insuficiente. El Sr. Martínez Arido posee el privilegio de conocer esos ocultos resortes revolucionarios. Cuando suspende la representación de la obra es porque sabe que, ineluctablemente, los Soviets iban a implantarse en el mismo momento que Dalla,, apareciera en escena.

Nadie como él sabe de esas consignas. Desatamos, verbigérica, a que otro gobernador que no fuera el llegar jamás a descubrir, en una cosa al parecer tan inofensiva como el "confeti", una posible arma terrorista. Y, sin embargo, después de señalado, no se puede menos que darle la razón. ¡Es el huevo del almirante! Nada más fácil para los agitadores que lanzar bombas de mano so pretexto de lanzar "confeti". ¿Que el tamaño de estos papeletos minúsculos no se parece al de las granadas? De acuerdo. Pero ¿y la acción? ¿Y la facultad de ocultar los explosivos en las bolsas?

¡El Sr. Arido es una inteligencia privilegiada! Sólo por una cosa censuramos esta prohibición. Nosotros, como el César romano, encontramos belleza en la tragedia. Un desfile carnavalesco por el paseo de Gracia en el que en vez de "confeti" se hubieran arrojado bombas de mano de un coche a otro, nos habría complacido grandemente. Juramos que hubiésemos ido a Barcelona expuestos. Nadie puede negarnos la novedad. ¿Imagináis la batalla? Una cabeza de Pierrot por el aire, un brazo sanguinolento de dominó yendo a caer sobre un héroe que se destruye honratamente. Una lluvia de miembros humanos. Y, sobre todo, las detonaciones; ese ¡pum!, ¡pum!, que acabaría con el clásico aburrimiento de los desfiles. Asombroso. Originalísimo. Nunca se le perdonaremos al Sr. Martínez Arido, si no fuera por la gratitud de que le somos acreedores al obligarnos a leer a don Angel!...

LUIS DE SIRVAL

DE MUSICA

Programa ruso, por la Filarmónica

Como suponíamos, el concierto de música rusa en Price fué un éxito completo. Éxito de público y de arte, pues el gran teatro estuvo completamente lleno y el programa satisfizo a la concurrencia en absoluto.

Oyendo el concierto de Price no pudimos menos de pensar en Rusia y en los acontecimientos que allí están acaeciendo. En realidad, solamente después de una generación de artistas como la que ha tenido Rusia—músicos, pintores, novelistas—se concibe una tan intensa revolución. Böerjson opina que las revoluciones de los pueblos son solamente el producto de una generación intelectual de espíritu renovador. Y el "checho ruso" prueba la teoría del pensador insigne. Porque los rusos de hace cincuenta años a la fecha, especialmente novelistas y músicos, han sido lo más fuerte y revolucionario de Europa.

El Gobierno actual parece que ha tenido un especial cuidado en recoger esta gloriosa herencia de la Rusia zarista, convirtiendo a los

artistas en la única aristocracia del ex imperio. Si esto es cierto, loado sea el régimen soviético, porque se da el caso curioso que nunca pudo ser en Rusia el «oficio de compositor» una profesión que diera para vivir. Escuchamos en Price tres admirables obras de Nicolás Rámsky-Korsakoff—«La gran Pasca rusa», «Antara» y «El cuento fantástico»—, poderosas creaciones sinfónicas de un eslavismo claro y evocador, llorando estas tres piezas la primera parte.

En la segunda parte se ejecutó por primera vez la «Tercera sinfonía» de Scriabin, conocida también por «El divino poema».

La obra de Scriabin, el admirable pianista que recorrió Europa triunfalmente, tiene el aliento de las grandes concepciones sinfónicas. Pero se nota en su autor profundas influencias alemanas. «El divino poema» resulta excesivamente largo por la monotonía de su instrumentación. Las mismas frases que le dan vida, calor y carácter, tratadas de otra forma dentro de su indiscutible modernidad, hubieran causado mayores entusiasmos en los oyentes.

La obra de Scriabin se aplaudió con entusiasmo, si no sentido, demostrado.

Borodin llenó la tercera parte del programa con la «Sinfonía en «las menores»; soberbia página incompleta del gran músico ruso, y con las «Danzas del Príncipe Igor», que no se cansa de oír nuestro público nunca.

Pérez Casas y los admirables profesores que dirige interpretaron el programa ruso con toda perfección. Fueron justamente aclamados en dos o tres momentos del programa.

FIDELIO

D'Annunzio a Gardone

Roma, 29.—Se anuncia la llegada a Gardone de D'Annunzio, quien tiene la intención de comprar una villa alemana situada en las orillas del lago de Garda.

ALLA VAN LEYES...

Las vacantes de la Magistratura

Si las leyes fuesen hechas por quienes han de aplicarlas, indudablemente, la ley orgánica del poder judicial habría tenido necesidad de menos y más tardíos remedios; pero como no es así, como al redactarse aquella ley no hubo la necesaria previsión, ni mucho menos, la absolutamente precisa unidad de criterio, hace mucho tiempo que, a fuer de remendada, todos reconocemos la insostenible situación creada por ella y sus disposiciones complementarias.

Recientemente se discutió en las Cortes un nuevo proyecto, hijo de preclaros juristas, a los que no es imputable su falta de conocimiento de la realidad práctica de la vida judicial; por eso no pudo prosperar lo que se inició sin vida.

Las aspiraciones incansables de los funcionarios judiciales para que desapareciera la pernicioso influencia política sobre la justicia, y con ella toda base de favoritismo en el reparto de destinos, llevaron al Sr. Ordóñez a la adopción de sus recientes resoluciones sobre la materia, creando, en su deseo de justicia, un organismo inspector de Tribunales y entregando a rigurosa antigüedad la provisión de vacantes.

Indudablemente, serían de elogiar los deseos del ministro; pero como para organizar es preciso unidad en cuanto de la organización depende y base armónica en que fundar la organización misma, las resoluciones e hijas de tales deseos ni han tenido ni pueden tener eficacia real y sólo sirvieron para enmarañar más y más las complicadísimas disposiciones complementarias de la ley orgánica.

Repetimos, pues, que para atender las aspiraciones sociales sobre administración de justicia, es necesario comenzar por redactar y dar vida a una ley orgánica, con detallado reglamento, y hacer después leyes de procedimiento, que, llenas de simplificación todas ellas, formen la garantía de orden de la vida social y respondan a las necesidades sentidas en la vida moderna, prescindiendo de rancios conceptos.

Mientras tal día no llegue, mientras no se encarguen de la redacción de tales leyes las eminencias de la Magistratura, que comenzaron su vida judicial ante los fuegos del caudismo de aldeas, ¿por qué complicar más la vida imposible ya de la judicatura?

Se crea una inspección y se encarga de ella a tres magistrados del Tribunal Supremo, que han de atender a los deberes de su cargo, y que para cumplir los nuevos necesitaban del don de la ubicuidad, y fuera poco; se les hace instruir unos dos mil cuatrocientos expedientes, más los que de las Territoriales les sean enviados, y con escaso personal auxiliar han de intervenir en las propuestas de destinos y ascensos, sin que haya ni aun consignación en presupuesto para los consiguientes gastos de material, ni personal auxiliar de plantilla propia, ni siquiera local adecuado para tales servicios, que fueron desempeñados hasta aquí en gran parte por el personal del Cuerpo técnico del ministerio de Gracia y Justicia.

En Noviembre último se dictaron las referidas disposiciones, y en los dos meses transcurridos no ha sido posible hacer un solo nombramiento, pasando de cien los funcionarios perjudicados con el retraso; algunos en tal forma, que las bases de clasificación de sus haberes pasivos serán en su día muy inferiores a las que, de no dictarse tales resoluciones, les habrían sido aplicables, y otros, la mayoría, con pérdida de haberes.

Lleguen estas consideraciones al Gobierno; preocúpese de tan trascendental asunto; césese ya de remediar las disposiciones de organización de tribunales y dejando sin efecto el caótico estado actual; búsquese el medio de que el fin sea la administración de Justicia un Poder independiente del ejecutivo, y desapareciendo el afán de hacer de todo montañas de papel de oficio, se simplifique el procedimiento orgánico y el judicial.

PANORAMA DE MADRID

LA PAZ DE LA BOTICA

¿No os habéis dolido nunca, los que no habéis estudiado la útil carrera de Farmacia, de no ver boticarios? ¿Nunca os habéis dicho, con una suspirante melancolía, mezcla de cansancio y desencanto: «Si yo tuviera una botica»?

No me refiero a la envidia de orden financiero que inspira una botica, como, por ejemplo, la de Sais de Carlos. Esa envidia la inspira cualquier comercio próspero; una zapatería de moda, una tienda de ultramarinos acreditada. No. El dolor de no ser farmacéutico, objeto de este breve apunte, es no sólo ajeno a toda ambición, sino contrario a toda ambición; es una forma del renunciamento. Fray Luis, de haber vivido en nuestra época y en la villa del oso, acaso, en vez del huerto

«del monte en la ladera»,

hubiera cantado la farmacia esquivada, la farmacia hundida en la paz de una calle apartada, delicioso refugio para un ciudadano que detesta

«el mundanal ruido»;

pero que ama a Madrid.

¡Una botica en Madrid! ¡Ah! es nada! La antítesis de «corte o cortijo» la hubiera sido madrileño, en la síntesis «corte y botica».

¡Dulce silencio, olor sedante, soledad apacible de la vieja farmacia, a donde a lo mejor nos lleva, en busca de un sello de orantina, un dolor de cabeza adquirido en el Ateneo o en la tertulia de Platón Gómez!... El boticario, para despacharnos, interrumpe la lectura, reposada, placida, epurada, de un periódico. Es un hombre como de sesenta años y parece pertenecer a esa categoría de seres humanos que no «realizan su esencia»—entre patriarcal y anacronística—hasta que se hacen viejos. Lleva bata y gorro y fuma en pipa. Debe de ser hombre muy castizo, como su célebre colega el doctor Garrido; pero de vez en cuando—se advierte en la picaresca alegría de sus ojos—debe de irse de paseo, como su otro colega famoso, con «una moventa y una rubia», y hartarse de olo.

UN CEFALALGICO

EL PROBLEMA DE LOS PERIODICOS

Sobre una reunión habida y otra por haber

Varios colegas han publicado la siguiente nota:

«Reunidos, durante los días 25 y 26, la mayoría de los directores de periódicos diarios de Madrid para tomar acuerdos en vista de la grave situación creada a la Prensa por la carestía del papel, acordaron por unanimidad que, a partir del día 1 de Febrero próximo, se redujera a 6.500 centímetros cuadrados el tamaño de los periódicos que se vendan a 10 céntimos, y elevar proporcionalmente a 15, 20 y 25 céntimos el precio de los que den 13.000 centímetros, 25.000 y de esta superficie en adelante.»

Contra esto nada tuvimos que objetar. Creemos que la mayoría de los directores de diarios de Madrid tienen tanto derecho a reunirse como nuestro director a no asistir a esas reuniones, y que les es tan lícito acordar la reducción del tamaño y el aumento del precio de sus periódicos, como a nosotros el decir que, por ahora, no varíe de precio ni de tamaño LA LIBERTAD. Allí cada uno.

Pero últimamente nos hemos enterado de que en la tal reunión los tales directores acordaron algo más. ¡Gestionar que semejante disposición la imponga el Gobierno a todos los periódicos mediante una real orden! ¡Esto sí que no hemos de dejarlo pasar sin protesta.

Ya en Junio el Gobierno dictó otra real orden reglamentando precios y tamaños en la Prensa diaria y no sirvió sino para que nos la hicieran cumplir a unos y los permitiésemos saltársela a otros, favoreciendo así una competencia verdaderamente ilícita. Intolerable situación que aún sigue, porque esta es la hora en que alguno de los colegas que pidieron esa reglamentación no la cumple. Con que lo primero, que se haga cumplir, sin excepciones, la real orden primera, y lo segundo, que no se dicte la segunda.

En esto seguimos nuestra actitud de siempre. Siempre hemos dicho que los periódicos no deben estar sometidos en nada al Gobierno. Y hemos probado la sinceridad de nuestras palabras no queriendo ni el anticipo reintegrable, que consistía en embolsarse unos cuantos millones, no pagando ni los intereses. Visto está, pues, que nos sobra a razón.

Y ya que del problema de los diarios estamos tratando, no lo dejaremos sin decir, sobre asunto de tan grande importancia, algo de interés general para la Prensa toda.

El director de «A B C» ha citado a una reunión magna a los directores de los periódicos de provincias. Se trata de que éstos se unan con los de aquí que siguen al Sr. Luca de Tena en sus gestiones con, o, mejor dicho, contra la Papetería. Y hemos de señalar a los compañeros provincianos que el conflicto de la Prensa española, en total, no es precisamente el de «A B C».

D. Marcelo Sarasola, administrador de los

Almacenes Generales de Papel, expresa esto bien claro al decir, en una circular donde relata cómo se rompieron las negociaciones entre esta entidad y la Comisión de directores, formada por el Sr. Luca de Tena, lo siguiente:

«La Comisión pretendía un precio «único» para todo el papel de periódicos diarios. Los fabricantes han ofrecido precio igual para todo periódico que gaste «igual tipo de papel». En todo el mundo el papel satinado, como el que gasta «A B C», es más caro que el papel alisado correspondiente.»

Consideren lo que se desprende de tan absurda pretensión los compañeros de provincias. Y sigan el consejo que sobre el asunto les da un colega provinciano, «La Voz de Galicia», tratando del asunto, dice:

«Hay que proceder sin apasionamientos ni prejuicios, atendiendo al interés de los más, buscando fórmulas de armonía, escuchando razones y no dejándose arrastrar por quienes egoístamente, o por purito de amor propio, tratan de ejercer en esto un monopolio tanto o más condenable que el que aparentan combatir.»

DE BILBAO

La muerte del gerente de Altos Hornos

Bilbao, 29.—El juez especial de Valmaseda, que instruye la causa por el atentado contra el Sr. Gómez y otros crimenes sociales, ha decretado la libertad de cuatro detenidos y siete nuevos procesamientos.

Según parece, es probable que decrete nuevos procesamientos y ponga en libertad a algunos individuos más que se hallan detenidos.

Construcción de material ferroviario

La noticia de que a la Constructora Naval le ha sido adjudicada la construcción de 300 vagones para las Compañías de ferrocarriles a cuenta del anticipo hecho por el Estado, confirma nuestras noticias de hace dos meses referentes al cambio de la industria que habrá de explotar dicha Sociedad en lo porvenir, mientras dure la crisis por que atraviesa la construcción naval.

En breve se abrirá de nuevo la factoría para emprender las obras del material ferroviario. Los diques sólo se destinarán a reparación de buques, después de terminados los que ya están en construcción.

Se dice que, terminada esta partida de vagones, se empezarán a construir cocines para viajeros, maquinaria agrícola, etc.

La noticia ha sido acogida con entusiasmo entre el elemento obrero.

Un drama de familia

En la casa núm. 114 de la Gran Vía, en Sestao, se ha desarrollado un sangriento drama.

Los hermanastros Juan Fernández Moya, de veintiséis años, y Francisco Fernández Prieto, de diez y seis, cuestionaron por que su padre maltrató brutalmente a la madre del último.

Juan golpeó a Francisco, y éste, sacando una pistola, disparó sobre su agresor, hirién-dole tan gravemente que falleció poco después.

Sigue el incidente entre el presidente de la Diputación y el gobernador

El presidente de la Diputación dijo hoy a los periodistas que había recibido dos oficios del gobernador, acerca del contenido de los cuales ya había hablado éste a los periodistas.

Refiriéndose a las manifestaciones que anoche hizo el gobernador a los periodistas, el presidente de la Diputación rechazó el concepto de subordinado que aquél le aplicó, y agregó que como presidente de la Corporación provincial él respaldaba de su conducta.

De este incidente entre las dos citadas autoridades se habla mucho en Bilbao.

De la Rusia roja

Los convenios comerciales

Moscú, 29.—Se ha notificado al Gobierno de los Soviets la ratificación del convenio con el Sindicato Vanderlip.

El Gobierno ha informado a Vanderlip que, si quiere regresar a Rusia, se le concederán toda clase de facilidades.

Los Soviets desean reanudar los negocios con América del Norte, y se esforzaron en que recobren su curso normal y en tener en América del Norte representantes oficiales.

Entierro del contralmirante Azcárate

Cádiz, 29.—Procedente de San Fernando llegó el cadáver del general de la Armada don Tomás Azcárate, acompañado de la viuda e hijos, siendo recibido en la estación por las autoridades y numeroso público.

El féretro fué instalado en la capilla ardiente del Observatorio de Marina, al frente del cual estaba el finado, hasta las diez de la mañana de hoy, en que se verificó el entierro, presidiendo por los miembros de la familia, comandante general del Apostadero, el segundo jefe del Observatorio, el alcalde de San Fernando y autoridades de Marina y varias personalidades.

El entierro constituyó una gran manifestación de duelo y asistieron a él infinidad de personas, predominando el elemento de Marina.

El Ayuntamiento gaditano y la dependencia del Observatorio, así como otras entidades y amigos, dedicaron al finado numerosas coronas.

El Arte de Imprimir

Hoy domingo celebrará una Asamblea en la Casa del Pueblo la Asociación del Arte de Imprimir.

La reunión tendrá mucha importancia, porque en ella se discutirá una proposición en la que algunos afiliados piden que la Asociación se separe de la Federación Gráfica.

Se cree, a juzgar por el criterio de los más significados individuos de aquella agrupación, que la propuesta será rechazada.

Cuentistas extranjeros

Las joyas

La conoció el Sr. Lantín en una reunión que hubo en casa del subje de su oficina, y el amor envolvióle como una red.

Era hija de un recaudador de contribuciones de provincia, muerto años atrás, y habido a París con su madre, la cual frecuentaba el trato de algunas familias burguesas de su barrio con la esperanza de casarla.

Todo el mundo cantaba sus alabanzas; cuantos la conocieron repetían sin cesar: «Dichoso el que se la lleve; no podría encontrar cosa mejor.»

Lantín, entonces oficial primero de negociado en el ministerio del Interior, con 3,500 francos anuales, la pidió por esposa; se casó con ella.

Fué verdaderamente feliz. Su mujer administraba la casa con tan oportuna economía, que aparentaban vivir hasta con lujo. Ella prodigó a su marido todo género de atenciones, delicadezas y mimos; era tan grande su encanto que a los diez y seis años de haberla conocido la quería más aún que al principio. Solamente le desagradaba que se aficionase con exceso al teatro y a las joyas falsas.

Sus amigas, algunas mujeres de modestos empleos, la regalaban con frecuencia localidades para ver obras aplaudidas y hasta para algún estreno, y ella compartía esas diversiones con su marido, al cual fatigaban horriblemente, después de un día de trabajo. Por fin, para librarse de trasnochar, la rogó que fuera con alguna señora conocida que pudiese acompañarla cuando acabase la función. Ella tardó mucho en ceder, juzgando inconveniente la proposición de su marido; pero al cabo decidióse a complacerle y él se alegró muchísimo.

Su afición al teatro despertó bien pronto en ella el deseo de adornarse. Su tocado era siempre muy sencillo, de buen gusto y modesto; pero tomó el costumbre de prender en sus orejas dos trozos de vidrio tallados como brillantes, y llevaba también collares de perlas falsas, pulseras de similor y peinetas adornadas con cristales de colores que imitaban piedras finas.

Disgustado por aquella inconveniente afición a la quincalla, le decía con frecuencia su marido: «¡Hija, la que no puede comprar joyas verdaderas no debe lucir más adornos que la belleza y la gracia, que son las mejores joyas.»

Pero ella, sonriendo dulcemente, contestaba: «¿Qué quieres? Me gusta, es un vicio; ya sé que tienes razón; pero no puedo contenerme, no puedo. ¡Me gustan mucho las alhajas!»

Y hacía rodar entre sus dedos los collares de perlas, hacía brillar, deslumbradores, los cristales tallados, mientras repetía: «Observa qué bien hechos están; parecen finos.»

El sonreía, diciendo: «Tienes gustos de gitana.»

Una noche de invierno, al salir de la Opera, sintió un estremecimiento de frío. Por la mañana tuvo tos y ocho días más tarde murió de una pulmonía.

Lantín afectóse de tal modo que a poco más también le enterraron. Su desesperación fué tan grande, que sus cabellos encanecieron por completo en un mes. Lloraba día y noche, con el alma desgarrada por un dolor intolerable, acosado por los recuerdos, por la voz, por la sonrisa, por el perdido encanto de su muerta.

Además, la vida se le hizo dificultosa. El sueldo, que, manejado por su mujer, bastó para todas las necesidades de la casa, era insuficiente para él solo, y preguntábase con estupor cómo se arreglaba ella para darle vinos excelentes y manjares delicados, que ya no era posible adquirir con sus modestos recursos.

Contrajo algunas deudas, y, al fin, una mañana, ocho días antes de acabar el mes, faltábale dinero para todo, pensó vender algo, y acaso por ser lo que le había producido algún disgusto, resolvió desprenderse de la «quincalla», guardándole aún cierto rencor, porque su vista le amargaba un poco el recuerdo suave de su muerta.

Rebuscó entre las muchas alhajas de su esposa, y por fin se decidió por un hermoso collar de perlas que podía valer muy bien—a juicio de Lantín—diez y seis o diez y siete francos, pues era muy primoroso, a pesar de ser falso.

Se lo metió en el bolsillo, y de camino para el ministerio, siguiendo los bulevares, buscó una joyería cualquiera.

Entró en una, bastante avergonzado de mostrar así su miseria yendo a vender una cosa de tan poco precio.

—Caballero—dijo al comerciante—, quisiera saber lo que puede valer esto.

El joyero tomó el collar, lo examinó, le dio vueltas, lo tanteó, cogió una lupa, llamó al dependiente, le hizo algunas indicaciones en voz baja, puso la joya sobre el mostrador y la miró de lejos para observar el efecto.

Lantín, molesto por aquellas precauciones, dispónase a exclamar: «¡Oh, ya sé que no vale nada!», cuando el comerciante dijo:

—Caballero, esto vale de doce a quince mil francos; pero no puedo adquirirlo sin conocer su procedencia.

El viudo abrió unos ojos enormes, y quedóse con la boca abierta. Por fin balbuceó:

—¿Está usted seguro?...

—El otro, atribuyendo a otra causa la sorpresa, añadió secamente:

—Puede ver si alguien se le paga más; para mí vale sólo quince mil francos.

Lantín, completamente idiota, recogió el collar y se fué, obedeciendo a un deseo confuso de reflexión a solas.

Pero en cuanto se vio en la calle, a poco «uelta la risa, pensando: «¡Imbecil! ¡Imbecil! Si le hubiese cogido la palabra... ¡Vaya un joyero, que no sabe distinguir lo bueno de lo falso!»

X. Entró en otra joyería de la calle de la

Paz. En cuanto vió la joya el comerciante, dijo: —¡Ah, caramba! Conozco muy bien este collar; ha salido de mi casa.

Lantín, desconcertado, preguntó: —¿Cuánto vale?

—Caballero: yo lo vendí por veinticinco mil francos, y se lo tomaré a usted por dieciocho mil, cuando me indique, para cumplir las prescripciones legales, cómo ha llegado a su poder.

Esta vez el pobre hombre tuvo que sentarse, anonadado por la sorpresa, insistiendo: —Exámelo... exámelo usted detenidamente; ¿no es falso?

El joyero añadió: —¿Quiere usted darme su nombre, caballero?

—Sí, señor; me llamo Lantín; estoy empleado en el ministerio del Interior, y vivo en la calle de los Mártires, 16.

El comerciante abrió sus libros, buscó y dijo: —Este collar fué enviado, en efecto, a la señora de Lantín, calle de los Mártires, 16, en Julio.

Los dos hombres se miraron fijamente. El comerciante dijo: —¿Accede a depositar esta joya en mi casa durante veinticuatro horas nada más, y mediante recibo?

Lantín balbuceó: —Sí, sí; yo lo creo.

Y salió doblando el papel, que guardó en un bolsillo.

Luego cruzó la calle; anduvo hasta notar que había equivocado su camino, volvió hacia las Tullerías, pasó el Sena, vió que se equivocaba de nuevo, y retrocedió hasta los Campos Elíseos, sin ninguna idea clara. Esforzándose, queriendo razonar, comprender. Su esposa no pudo adquirir un objeto de tanto valor... De ningún modo... Luego jera un regalo... ¿Un regalo? ¿Y, ¿de quién? ¿Por qué?

Se detuvo y quedó inmóvil en medio del paseo. La horrible duda le asaltó... ¿Ella?... ¡Y todas las demás joyas también serían regalos! Parecía que la tierra temblaba, que un árbol se le venía encima, y, tendiendo los brazos, desplomóse.

Recobró el sentido en una farmacia donde le trascantaron que le recogieron le llevaran. Hízose acompañar a su casa y no quiso ver a nadie.

Hasta la noche lloró desesperadamente, mordiéndose el pañuelo para no gritar. Luego se fué a la cama rendido por la fatiga y la tristeza, y durmió con sueño pesado.

Despertó un rayo de sol, y se levantó, vistiéndose despacio para ir a la oficina. Era muy duro trabajar después de semejantes emociones. Reflexionó que podía excusarse con su jefe, y le puso una carta. Luego pensó que debía ir a la joyería y le ruborizó la vergüenza. Quedóse largo rato meditando; no era posible que se quedara el collar sin recoger. Vistióse y salió.

Llegó a la calle de la Paz y comenzó a pasearse arriba y abajo, por la acera, frente a la joyería. ¡Dieciocho mil francos! Veinte veces fué a entrar, siempre se detuvo avergonzado.

Por fin se decidió bruscamente, atravesó la calle, y corriendo, para no darse tiempo de reflexionar, se precipitó en la joyería.

El dueño apresuróse a ofrecerle una silla, sonriendo con finura. Los dependientes miraban a Lantín de reojo procurando contener la risa que les rebotaba en el cuerpo.

El joyero dijo: —Caballero, me informé ya, y si usted acepta mi proposición, puedo entregarle ahora mismo el precio de la joya.

El empleado balbuceó: —Sí, sí; eso.

El comerciante sacó de un cajón dieciocho billetes de mil francos y los entregó a Lantín, que firmó un recibo y se los guardó en el bolsillo con mano temblorosa.

Cuando se iba ya, volvióse hacia el joyero, que sonreía, y le dijo, bajando los ojos: —Tengo... aún... otras joyas que han llegado hasta mí por el mismo conducto. ¿Le convendría comprarlas?

El comerciante respondió: —Sin duda, caballero.

Uno de los dependientes vióse obligado a salir de la tienda para soltar la carcajada; otro se sonó con fuerza, pero Lantín, impasible, colorado y grave, prosiguió: —Voy a traerlas a usted.

Y tomó un coche para ir a buscar las joyas.

Al volver a la joyería, una hora después, no se había desayunado aún. Comenzaron a examinar los objetos, pieza por pieza, tasándolos uno a uno. Casi todos eran de la misma casa.

Lantín discutía ya los precios, aferrándose, y exigía que le mostraran los comprobantes de las facturas, hablando cada vez más recio, a medida que la suma aumentaba.

Los dos solitarios de las orejas valían veinticinco mil francos; los broches, sortijas y medallones, diez y seis mil; un aderezo de esmeraldas y zafiros, catorce mil; las pulseras, treinta y cinco mil; un solitario, colgante de una cadena de oro, cuarenta mil; y asonada todo a ciento noventa y seis mil francos.

El comerciante dijo con sorna: —Esto es de alguien que debió emplear sus economías en joyas.

El empleado repuso gravemente: —Cada cual emplea sus ahorros a su gusto. Y se fué, habiendo convenido con el joyero que al día siguiente comprobarían la tasación.

Cuando estuvo en la calle, miró la columna Vendôme, y sintió deseos de gatacar en ella, como si le pareciese un mástil de cañón. Sentábase ligero, con ánimos para saltar por encima de la estatua del emperador, puesta en lo alto.

Almorzó en el «restaurant» más lujoso y bebió vino de veinte francos botella.

Después tomó un coche para que le llevase al paseo, y miraba despreciativamente a los transeúntes, con ganas de gritar: «¡Soy rico!»; «¡Tengo doscientos mil francos!».

Acordóse de su oficina, y se hizo conducir al ministerio. Entró en el despacho de su jefe, y le dijo con desenvoltura:

—Vengo a presentar mi dimisión, porque acabo de tener una herencia de trescientos mil francos.

Luego fué a estrechar la mano de sus compañeros, y les dió cuenta de sus nuevos planes de vida. Por la noche comió en el café Inglés, lo más caro.

Por primera vez en su vida no se aburría en el teatro, y pasó la noche con una moza.

Se volvió a casar al medio año. La segunda mujer—verdaderamente honrada—tenía un carácter insoportable, y le hizo sufrir lo indecible.

GUY DE MAUPASSANT

DEPORTES

BALOMPIE

El partido de esta tarde

Esta tarde, como tenemos anunciado, contendrán la Gimnástica Española y el Madrid F. C.

Aunque parezca que este partido resultará un poco soso, nosotros nos inclinamos a creer que los dos equipos actuarán con el decidido propósito de que podamos pasar una tarde distraída. Claro es que ya no puede existir en ninguno de los dos el interés de lograr puntos para lograr un buen puesto en el campeonato; pero aun así y todo, por la composición de los equipos se puede esperar una competición bastante reñida y, por lo tanto, más vistosa. ¿Nos equivocaremos?

El primer equipo se presentará integrado por

- Mangofillo
- Fuentes-Menasterio
- Seira-Mejías-Hernández
- Burgaleta-Ubeda-Urbina-Pasca-Dei Campo
- Suplentes: Tapia, Salgueiro (A.).
- Y el Madrid F. C. por
- Hernández
- Manzanedo-Llorente
- Mengotti-Monjardin-Onnanue
- De Miguel-González-Victor-Torrado-Muñagorri
- Arbitrará Eugenio Pastor.

ATLETISMO

Hoy se correrá el campeonato madrileño a través del campo

Hoy se celebrará este importante campeonato regional bajo la dirección de la veterana Sociedad Gimnástica Española. Es sin disputa la prueba más importante del año, por lo que ha despertado el mismo entusiasmo de años anteriores. En ella participarán los corredores madrileños más notables. Se cuenta como indiscutible el triunfo individual de Dominguez. Entre los equipos que han de disputarse la copa por puntuación la lucha será muy reñida, a juzgar por el número de carreras que este año se han celebrado, sobre todo entre los «gimnásticos» y «culturales», por haber ganado la primera dos años el premio de conjunto y uno la segunda; pero como ya hemos dicho, el primero resulta más homogéneo.

De ganar la Cultural quedará empatada en puntos con la Gimnástica; pero si gana ésta quedará en posesión definitiva de la copa. Los equipos estarán constituidos por cinco corredores para la clasificación colectiva, dándose un punto al primero que se clasifique, dos al segundo, tres al tercero y así sucesivamente hasta completar los cinco primeros de cada Sociedad, quedando vencedora la que menor número de puntos sume en sus cinco primeros puestos.

La salida se dará a las once de la mañana en el campo de deportes de la Sociedad Gimnástica Española (calle de la Princesa), siguiendo por Hilarion Eslava, Mondón, tapias de Amaniel, y regresando al punto de partida, siendo en total su recorrido de unos doce kilómetros aproximadamente. Los corredores entrarán por la puerta principal del campo al regreso de la carrera, dando una vuelta a éste por la pista marcada.

GOLF

La temporada de Puerta de Hierro

El campeonato ha sido ganado por el señor Llompart. Su puntuación fué la siguiente: Día 26, 76 más 80, 156. Día 27, 79 más 82, 161. Total en los dos días, 317 puntos.

En el segundo lugar quedó el Sr. Cabeza de Vaca con 323 puntos.

El Sr. Llompart es el segundo año que gana este premio.

NOTICIERO

Nuevas Juntas directivas

La nueva Directiva de la Sociedad Peñalara ha quedado formada por los siguientes señores:

Presidente, D. Augusto Barcia; vicepresidente, D. Antonio Victory; secretario, don Carlos Goyenechea; tesorero, D. Eduardo Schmid; y vocales: Sres. Rivas (J. M.), Labra (R. M.), Medrano, Armisen y Salvador. —La Sociedad A. S. A. B. Sporting Club en junta general acordó nombrar su Directiva como sigue:

Presidente honorario, Mr. W. G. Y. Laurie; presidente efectivo, D. Miguel Mazón; secretario, D. Leoncio Braseró; tesorero, don Manuel García; vocales: D. Manuel Martín, D. Egidio Tarina y D. José Lázaro.

Presidente de la Sección artística, D. Antonio Díaz; ídem de Excursiones, D. M. M. Alcaraz; ídem de Atletismo, D. Fructuoso Prieto; ídem de Balompié, D. Luis Atalaya.

—La nueva Directiva de la Sección de balompié del Patronato de Vellehermoso ha quedado formada de la siguiente forma:

Presidente, D. Eugenio Pastor; vicepresidente, D. Nicolás Golecoetxea y Coscuilla; tesorero, D. Fortunato García; contador, don Aurelio López; secretario, D. Francisco Núñez; vicesecretario, D. Cándido Martínez; vocales: D. Nicolás Arnesilla, D. Leandro Martín, D. José María García y D. Antonio Prieto.

DIARIO DEL AFICIONADO

A las ocho de la mañana salida del kilómetro 4 de la carretera de La Coruña de los concursantes que han de participar en la marcha libre organizada por la Sociedad Helios.

—A las nueve de la mañana, partido del campeonato de terceras categorías entre la Unión Ciudadana y la Deportiva Ferroviaria en el campo del Madrid (calle de Narváez).

—A las nueve de la mañana luchará el Arin Sport y London Country en el campo del Athletic Club para el campeonato de terceras categorías (calles de O'Donnell y Lope de Rueda).

—A las nueve de la mañana jugarán un partido los equipos del Club Norte y el Arenas para el mismo campeonato que los anteriores, en el campo del Racing Club (paseo del General Martínez Campos).

—A las once de la mañana, salida de los corredores que han de participar en el cuarto campeonato pedestre madrileño, a través del campo de la Gimnástica Española (calle de la Princesa).

—A las once de la mañana, salida de los socios de Los Amigos del Campo, inscriptos para participar en la marcha libre sobre nieve.

—A la una, banquete organizado por el Real Moto Club Español en honor de su presidente, en su domicilio social (Cuesta de las Perdices).

—A las dos y media de la tarde, partido infantil entre el Madrid F. C. y el Racing Club, en el campo del primero (calle de Narváez).

—A las tres de la tarde, partido del campeonato de primera categoría, en el que contendrán la Gimnástica Española y el Madrid F. C. en el campo del segundo (calle de Narváez).

ARTAJX

POLITICA CATALANA

Los anhelos frustrados del "leader," nacionalista

En las filas nacionalistas ha producido honda desconfianza la «solución» dada a la crisis—de alguna manera hemos de distinguir la continuación en el Poder del Sr. Dato y todos sus demás compañeros dimisionarios, incluido el Sr. Dominguez Pasqual, «representados» por D. Manuel Argüelles en el departamento de Hacienda—después de anunciada con caracteres poco menos que trágicos.

Los elementos nacionalistas se mostraron muy alborozados con motivo de la actitud que Dato adoptó en los primeros momentos después de plantear la cuestión de confianza, de irreducible intransigencia en continuar en el Poder a pesar de las reiteradas indicaciones de la Corona. El elegido nuevo Parlamento, que se halla aún sin constituir, vieron propicia la ocasión de formar un Gabinete heterogéneo de concentración de fuerzas conservadoras, único medio que existe para que Cambó pueda volver al ministerio de Fomento a continuar su obra «constructiva» de la electrificación del puerto de Pajares, que tanto le agradecieron Bastos y Bertrán, o bien en redactar leyes como la de las sales potásicas, que tan bien sentado dejaron su pabellón de hombre previsor y de estadista sagaz en materia de política internacional.

El Sr. Cambó, al tener noticia del planteamiento de la crisis, junto con el Sr. Sedó—el ex futuro ministro de Hacienda que la Liga tenía ahora reservado para cuando se hubiera de salvar de veras la economía nacional—se fué a Madrid, no sin antes mandar a uno de sus envueltos órganos oficiales una declaración terminante que no dejaba lugar a dudas respecto a las esperanzas que abrigaba de colaborar personalmente en la gobernación pública, sin otras garantías previas—como en 1918—que le tardando unos ocho meses más desde las altas esferas del Poder. Hubo quien creyó que con la presencia de Cambó en el Gabinete, la crisis bancaria barcelonesa, que afecta a un sector de comerciantes e industriales que siguen sus inspiraciones, quedaría poco menos que resuelta, porque su influencia sería suficiente para cargar en el haber del Estado todos los malos negocios que la incapacidad o la codicia de unos cuantos «aviles» han producido, abocándonos a una crisis económica que no supieron o no quisieron prevenir los que les aconsejaban y dirigen.

El Sr. Cambó, como dice bien claramente en la nota de la consulta que entregó a la Préaga, estaba dispuesto al «sacrificio» incluso de su historia y de su actual posición política, porque—dice—«ante la realidad pavorosa de los actuales momentos, en que la crisis económica y financiera viene agravada por la falta de confianza que tiene en el país, en el Poder público, los hombres y los partidos políticos tienen el deber inexcusable de hacer cuantos sacrificios sean compatibles con su dignidad y con su dignidad para dar el país un Gobierno que merezca su confianza o tenga su adhesión». ¿Está claro? Una vez más los anhelos del Sr. Cambó se han frustrado. Su actuación y la de los suyos que le siguen elegantemente se ha encaminado a desprestigiar constantemente al Poder público para poder llegar a proclamar ese desprestigio címicamente en notas como la del párrafo transcrito. Pregunten a todos los gobernantes que han estado en Barcelona al frente del Gobierno civil o en la Capitania general, los anteriores y los actuales, cuál ha sido la labor de los elementos que dirigen Cambó y Puig y Cadafalch, Ventosa y Durán, y estamos seguros que todos—a excepción de Matos y Morote, por razones de agradecimiento personal—, todos absolutamente, coincidirán en afirmar que la política de los directores de la Liga está empujada de deslealtades para con los representantes del Poder público, a fin de labrar su desprestigio y el de las instituciones que representan.

No tienen derecho los hombres representativos del nacionalismo liguero en ampararse en el supuesto desprestigio del Poder público en el supuesto desprestigio del Poder público colaboradora interesada y sin elevadas miras, aunque se pretende encubrirlos con una obra de salvamento común.

En los pueblos donde el sentimiento del patriotismo está tan arraigado como en Inglaterra, en Francia, en Italia o en Alemania, no se toleraría la propaganda subversiva y solapada que se hace aquí contra lo que es la base de la grandeza de los pueblos: el ideal de patria. La conquista de unas reformas autonómicas no justifica la labor anarquizante que en desprestigio del Poder público realizan las huestes que alienta Cambó. Frustrados sus propósitos, pronto veremos que se reanuda esta labor, disimulada torpemente durante la gestación de la crisis. Lo lamentable es que haya en Cataluña quien no vea aún cuán funesta es esa política que alienta la baja ambición de unos histriones que, si conviene, no repararán en hundir ese emporio de la tierra catalana.

E. NESTOR

Barcelona, 27 Enero 1921.

SUCESOS

Aclaración

Don Antonio Gómez, honrado y laboriosísimo obrero estereotipador, nos suplica hagamos constar que no es su hija, María Gómez Sánchez, la joven que, coincidiendo con su nombre y apellidos, fué anteaer denunciada por hurto, y de cuyo suceso hicimos suinta referencia en esta sección.

Choque de un tranvía con un autocamión

Por la calle de Diego de León iba el tranvía de la Prosperidad núm. 102, y al llegar a esquina de la calle del General Pardiñas, un autocamión de la Compañía del Metropolitano, que iba cargado de ladrillos, sin reparar en el tranvía, aceleró la velocidad, chocando violentamente contra aquél. Se produjo la confusión natural entre los viajeros, que cayeron rodando por el suelo.

El conductor sufrió erosiones en la cabeza, y un chico y una mujer que iban en la plataforma delantera resultaron con heridas leves. La plataforma delantera del tranvía quedó completamente destruida.

Caballos desbocados

Ayer tarde, a las cinco, se desbocaron los caballos de un coche particular en la calle de Sevilla.

El cochero, que no quiso dar su nombre ni el del propietario del vehículo, fué lanzado del pescante sin soltar las bridas de los caballos, haciendo esta circunstancia que fuera arastrado casi por toda la calle, hasta que los animales tropezaron con la valla del solar del Banco de Bilbao.

El numeroso público que a dicha hora transitaba por dicha calle acudió en auxilio del conductor, quien, afortunadamente, no presentaba contusión alguna.

En cambio, resultó con la librea completamente destruida.

Robo en un sótano

Benito González Zuzo, domiciliado en la calle de la Libertad, núm. 37, ha denunciado que del sótano que tiene en la misma casa le han sustraído prendas, que valora en 500 pesetas.

Cartera que vuela

José Navarro Ladrón de Guerra, con domicilio en la calle de la Cruz, núm. 4, ha denunciado a su dependiente, Antonio Pérez Murel, porque del chaleco le sustrajo la cartera, que contenía documentos y 300 pesetas en billetes, y desapareció.

Mordido por un perro

En la plaza de España un automóvil atropelló, dejándole moribundo, a un perro que atravesó el arroyo.

Al acercarse al can el estudiante Trinidad Cuartero Geroles, el animal le dió un mordisco en la muñeca derecha.

El estudiante fué asistido en la Casa de socorro, donde se le aplicó una herida de pronóstico reservado.

Pequeño incendio

En la calle del Mediodía Grande, 18, primero, domicilio de D. Félix Gómez, se declaró ayer mañana un incendio por haberse prendido el hollín de una chimenea.

El fuego quedó sofocado en poco tiempo por el personal de bomberos, que acudió al lugar del suceso.

En la populosa calle se promovió gran alarma, tranquilizándose pronto los ánimos al comprobar la poca importancia que tenía el incendio.

Muerte repentina

Juan Gómez Hernández, de treinta y un años, con domicilio en la calle de Francisco Ricci, número 16, murió repentinamente en una cochera de la calle de Sandoval, número 16, donde prestaba sus servicios.

Un disparo

Hilarion Mauro Grande, de veintiocho años, industrial, domiciliado en la calle de Pignarelo, número 5, bajo, hizo un disparo contra Rafael Peña Alonso, de veinticinco años, confitero, el cual intentó penetrar violentamente en el domicilio del primero.

Agregido y agresor fueron detenidos y puestos a disposición del juez de guardia.

Accidente del trabajo

José Mainés Iñigo, de dieciséis años, que vive en la calle de Cicorra, número 3, segundo, fué asistido en la Casa de socorro de la Universidad de lesiones de pronóstico reservado, que se causó trabajando en una obrera en la calle de Galileo, número 15. Después de asistido pasó al Hospital de la Princesa.

Atropellada por un tranvía

En el paseo de Recoletos, frente a la calle de Olibaza, fué atropellada por un tranvía de los que hacen el recorrido de Bombilla-Hipódromo, Jacoba López Moreno, de cincuenta y siete años. A consecuencia de haberse azarado al encontrarse entre un carro y el citado vehículo, se produjo el hecho sin que el conductor pudiera evitar el accidente.

Conducida la herida a la Casa de socorro del distrito de Buenavista, los facultativos de servicio la apreciaron algunas lesiones, que afortunadamente no revestían gravedad.

Una vez curada de primera intención Jacoba López pasó al Hospital Provincial.

Califa

Casualmente se cayó en su domicilio, San Oropio, 9, la joven Julia Moreno Fernández, de dieciocho años.

Fuó asistida en la Casa de socorro de las lesiones graves que sufrió en el accidente.

Hurto de una brújula

D. José Berdala Laita ha denunciado que del taller que tiene establecido en la calle de Leganitos, 54, le han sustraído una brújula que valora en 350 pesetas.

BIBLIOGRAFIA

LA NUEVA COCINA ELEGANTE ESPAÑOLA. Segunda edición. La mejor obra de cocina de España. Tomo grande, 7 pesetas 50 céntimos en rústica y 11 pesetas encuadernada. De venta en todas las librerías y en casa de su autor.

I. Domech, Echegaray, 20, tercero, Madrid

Los partidos políticos

Partido radical

Se pone en conocimiento de todos los comisionados que forman parte de la Junta municipal del partido, así como de los que componen las Juntas de distrito, que mañana lunes continuará sus tareas la Asamblea deliberante.

Se ruega la puntual asistencia de los asambleístas, dado el interés de los diversos asuntos a tratar.

La entrada a esta Asamblea es pública.

DE PARIS A MADRID

¿Estamos en 1924?

Un sabio americano acaba de prestarnos un servicio bien poco agradable. El tal pretende haber descubierto que somos tres años más viejos de lo que creemos.

El profesor David Lyons afirma terminantemente que el 1.º de Enero último hemos entrado en el año 1924 y no en el 1921.

«El rey Herodes—dice el profesor Lyons—murió el año 750 de Roma y no el 753, como equivocadamente dice la Historia. Y puesto que Jesús nació un año antes de la muerte de Herodes, es una lamentable equivocación señalar el comienzo de la Era cristiana en el 752. Jesucristo nació el año 749.»

El profesor aduce en apoyo de su tesis argumentos aplastantes.

Resulta, pues, que el viejo mundo es aún más viejo... y nosotros también.

Sólo nos queda el consuelo de que las deducciones de Mr. David Lyons sean inexactas. Confiamos aún en que algún otro sabio salga al patenque para demostrar que, muy por el contrario, estamos en 1917.

Seguramente se lo agradecerán todas las damas y algún que otro caballero.

Porque los tres años más suponen la chifladura.

Y lo sentimos, palabra, por D. Eduardo Dato, por el Sr. Allendalazar y por el que esto escribe.

¡Ya no podremos presumir!

OCURRENCIAS

Un individuo va a visitar la nueva casa de uno de sus amigos:

—Este techo—dice al entrar en una habitación—amenaza ruina. Debes mandarlo arreglar.

—Nada de eso... Esto es el cuarto de mi suegra.

En una tienda de música:

—¿Cuánto pide usted por este piano?

—Setecientos duros, lo mismo que no cuesta.

—Pues entonces, ¿dónde está su granancia?

—En las composturas.

—¿Qué quiere usted para Helgica?

—¡ Hombre, va usted de viaje!

—No, pero si usted quiere puedo escribirle.

Escuelas y maestros

Archivos escolares

El inspector de Primera Enseñanza de la provincia de Gerona, D. José Junquera, ha tenido la plausible iniciativa de publicar una circular sobre la creación de Archivos escolares, donde pueda estudiarse la evolución de la escuela primaria.

He aquí algunas de las reglas que da el señor Junquera para la formación de los Archivos escolares:

«Primero. Trabajos personales de los niños en todos los órdenes de la vida escolar y edades de la misma.

Segundo. Registro anual de observaciones y experimentos psico-pedagógicos, hechos por el maestro respecto de sus alumnos.

Tercero. Registro global de asistencia, con anotación de las variaciones temporales y de las causas de las mismas.

Cuarto. Relación del progreso educativo de los alumnos con fechas de asistencia.

Quinto. Memoria anual, escrita por el maestro, con nota del proceso vital de su escuela, causas del retraso o adelanto de su labor escolar y resultado de la obra pedagógica personal (ensayos de métodos, etc.).

Sexto. Trabajos circunsculares personales o derivados de la iniciativa del magistro en cada pueblo para la vulgarización científica y para el fomento de la educación.

Séptimo. Modificaciones introducidas en el local-escuela y variaciones del material escolar, ya adquirido, ya producido en la misma escuela.

Octavo. Observaciones sociales (progreso o retroceso general de la educación en la masa popular).»

Convocatoria

La Junta directiva de la Asociación de

Banco Español del Río de la Plata

AGENCIA NUMERO 1

Toledo, 62 (esquina a la plaza de la Cobada)

Se efectúan toda clase de operaciones bancarias y de Bolsa, al igual que en su Central de Madrid (Alcalá, esquina a Barquillo, palacio de su propiedad)

Caja de ahorros popular con libreta al interés de cuatro por ciento anual

Cámara acorazada para la guarda de valores, metálico, etc. Compartimientos desde 30 pesetas al año

Este departamento estará abierto al público hasta las ocho de la noche

HORAS DE CAJA:

De diez a dos por la mañana y de cuatro a cinco por la tarde

a las diez. Películas. Berta Adriani, Amalia Alegria y su excentrico y Nania y compañía Stela (éxito colosal).

PRICE.—A las cuatro, a las seis y media y a las diez y cuarto, cinematógrafo, programa Ajuria, y la Catedral de las Variedades. Exito de Lola Mansilla, Las Isabelinas y Clara Naidik Joe Alex.

ZARZUELA.—Tarde: a las cuatro, último día, Corazones del mundo. A las seis y media y a las diez y media, ¡Sobre las ruinas...! El lunes, tarde y noche, programa monstruo. Precios populares.

ROYALTY.—Magníficos programas americanos.—Siempre estrenos.—Sexteto Berki.—Tres grandes secciones de tarde: a las tres y cuarenta y cinco, a las cinco y a las seis y media. El micrófono de Selenio (muy interesante), Charlot roba a un ladrón (gracioso), Recurso supremo (genial creación Norma Talmadge), Los pretendientes de Doña Sol (comiquísima), estrenos de La inocente (creación Gladys Brockwell) y otras, éxito de Alma de las cumbres (bellísima obra Mary Pickford).—Noche, a las diez, gran programa.

CINE IDEAL.—A las tres y tres cuartos, a las cinco y cuarto, a las siete y a las nueve y media, por secciones, entre las que se proyectarán Recurso supremo (por la eminente Norma Talmadge), Alma de la cumbre (gran obra creación de la hermosa actriz yanqui Mary Pickford), Un millón de recompensa (novenio, décimo, undécimo y duodécimo episodios, por la intrépida y bella actriz yanqui Lillian Walker), Charlot roba a un ladrón (por el auténtico Charlot) y otras.

IDEAL ROOM (antes Benavente).—Precioso music hall y restaurante.—A las seis y media, Té tango y variedades.—A las once, Varietés.—A la una, Souper tango. Gran éxito de Paquita Garzón.

REAL.—A las nueve y media, Lucha de Lammermoor.

ESPAÑOL.—A las diez, La tierra.

COMEDIA.—A las diez y cuarto, Mi mujer ya está en casa.

LARA.—A las seis, La escondida senda y la Argentina.—A las diez y cuarto, Pasiónera y la Argentina.

TEATRO DEL CENTRO.—Compañía Alba-Bonafé.—A las diez, El infierno.

ESLAVA.—A las seis, No te ofendas, Beatriz.—A las diez y cuarto, Retazo.

APOLO.—A las seis y media, Trampa y cartón.—A las diez y cuarto, El parque de Sevilla.

INFANTA ISABEL.—A las cinco y media,

Así predicaba Diego.—A las diez y cuarto, La tragedia de La Viña o El que no come la diña y Su alteza se casa.

REINA VICTORIA.—A las seis, La mujer ideal.—A las diez y media, El príncipe Carnaval.

COLISEO IMPERIAL.—A las seis y media y a las diez y media, La República de la broma.

COMICO.—A las seis y cuarto y a las diez y cuarto, Los dos pilletes.

NOVEDADES.—A las seis, Del Sacro Monte.—A las siete y cuarto, El primer fresco.—A las nueve y media, El Lobato.—A las diez y media, La millonaria.—A las once y tres cuartos, El compañero cocido.

MARTIN.—A las seis, La conquista de Pardillo.—A las diez y cuarto, Las corsarias y La caída de la tarde.

LATINA.—A las seis y cuarto, Arroz y tartana.—A las diez y cuarto, Tortosa y Soler.

IDEAL ROSALES.—A las diez, ¡Chófer... a Rosales! y Quo vadis?

ROMEA.—Cinema y variedades.—Secciones a las seis y a las diez y media. Exito inmenso de Teresa España y Lolita Méndez.—Las variedades empezarán a las seis y tres cuartos y a las once en punto.

MADRID CINEMA (Malasaña, 6).—Cinematógrafo y variedades.—Tarde, a las cuatro y media; noche, a las nueve y tres cuartos.—Cinematógrafo, programa de Royalty.—Varietés, Lolita Ruiz, Miss Kitchee, Mary Guerrita, Lyda Iris, Monina Montero, Balder, Pastora Imperio.

FUENCARRAL.—Gran compañía de variedades.—A las seis y a las diez.—Películas, Berta Adriani, Amalia Alegria y su excentrico Nenin y compañía Stela (éxito enorme).

PRICE.—Tarde, a las seis; noche, a las diez y cuarto.—Catedral de las Variedades, Cinematógrafo, programa Ajuria. Exito enorme de todas las atracciones y despedida de Clara Naidik Joe Alex.

ROYALTY.—Magníficos programas americanos.—Siempre estrenos.—Sexteto Berki.—Tarde, a las cinco; noche, a las diez.—Charlot roba a un ladrón, La inocente, Alma de las cumbres y otras de estreno.

IDEAL ROOM (antes Benavente).—Precioso music hall y restaurante.—A las seis y media, Té tango y variedades.—A las once, Varietés.—A la una, souper tango. Gran éxito de Paquita Garzón.

LA COMICA.—Agencia de billetes para toda clase de espectáculos públicos Carretas, 47, telef. 39-01 M., y Victoria, 3, telef. 12-75 M. :: Servicio a domicilio

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7

Correo de teatros

REAL.—Hoy domingo, por la tarde, se dará representación de Tristan e Iseo, interpretada por los artistas alemanes Melania Kurt, Onita Metzger, Walter Kirchoff, Teodoro Lattermann, Hermann Eck, Hans Bechstein, etc. Director de orquesta, Pablo Draach. Es la mejor versión de la maravillosa obra de Wagner que se ha cantado en el Real, como han reconocido unánimemente el público y la crítica.

Mañana lunes, por la noche, acontecimiento artístico. Presentación de Maria Barrientos y José Palet en Lucia de Lammermoor. Son dos funciones de un interés extraordinario.

ESLAVA.—Continúan con enorme éxito para los autores, Sres. Arniches y Abati, y para su genial intérprete, Catalina Bárcena, las representaciones de la preciosa obra No te ofendas, Beatriz.

Hoy domingo, a las cinco y media, y mañana lunes, a las seis, No te ofendas, Beatriz.

La compañía Cobefia Oliver sigue su afortunadísima serie de representaciones, que han consagrado como maravillosa actriz a Carmencita Oliver Cobefia.

Hoy domingo, a las diez y cuarto, se representará Mariana, éxito enorme de la montañesa artista.

Mañana lunes, a las diez y cuarto, vestretino de la sugestiva comedia de Darío Nicodemí Retazo (hace años no representada en Madrid), en cuya obra interpreta el personaje principal Carmencita Oliver.

En la primera decena de Febrero debutarán en Esclava, con nuevas creaciones, las prodigiosas bailarinas hermanas Corio.

PROGRAMA MONSTRUO.—La Empresa del teatro de la Zarzuela, a fin de que todo Madrid pueda admirar las grandiosas películas—verdaderos éxitos de la temporada—Corrosión del mundo y ¡Sobre las ruinas..., ha organizado, desde mañana lunes, funciones populares a precios reducidísimos: palcos, 7,50 pesetas; butaca, una peseta, y anfiteatro, 0,50.

Con todos estos alicientes, se verá concurrenciosísimo el teatro de la Zarzuela.

estofador y fundador; Caro, Saturnino, Tirso y Ciriano, mártires; Santa Marcella y la bella Luna Albertonia, vívidas.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las Religiosas de Góngora; a las ocho, exposición de S. D. M., y por la tarde, ejercicio, preces y reserva. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora la Reina de Todos los Santos y Madre del Amor Hermoso en San Ginés.

ESPECTACULOS PARA HOY

REAL.—A las cuatro y media, Tristan e Iseo.

ESPAÑOL.—A las cinco y media y a las diez, La tierra.

COMEDIA.—A las cinco y media y a las diez y cuarto, Mi mujer ya está en casa.

LARA.—A las cinco y media, La madrina de guerra, Pasiónera y la Argentina.—A las diez y cuarto, Pasiónera y la Argentina.

TEATRO DEL CENTRO.—Compañía Alba-Bonafé.—A las cinco y media, El infierno.—A las diez, La loca aventura.

ESLAVA.—A las seis, No te ofendas, Beatriz.—A las diez y cuarto, Mariana.

APOLO.—A las cinco y media, El parque de Sevilla y El contrabando.—A las diez y media, El parque de Sevilla.

INFANTA ISABEL.—A las cinco y media, Alfonso XII, 13 y Su alteza se casa.—A las diez y cuarto, La tragedia de Lavina y Su alteza se casa.

REINA VICTORIA.—A las cuatro, La mujer ideal.—A las seis y a las diez y media, El príncipe Carnaval.

COLISEO IMPERIAL.—A las cuatro, a las seis y media y a las diez y media, La República de la broma.

COMICO.—A las cuatro, a las seis y cuarto y a las diez y cuarto, Los dos pilletes.

NOVEDADES.—A las cuatro, La madrastra y Del Sacro Monte.—A las seis, El primer fresco.—A las siete, La millonaria.—A las nueve y media, El Lobato y El secreto de la Cibele.—A las once y tres cuartos, El compañero Cocido.

MARTIN.—A las cuatro, La carne flaca y Las corsarias.—A las seis y cuarto, La conquista de Pardillo.—A las diez y cuarto, Las corsarias y La caída de la tarde.

CERVANTES.—A las cuatro y a las once y media, La dama de las camelias.—A las seis y media, Arroz y tartana.—A las diez y cuarto, Tortosa y Soler.

LATINA.—A las cuatro, La dama de las camelias.—A las seis y media, Arroz y tartana.—A las diez y cuarto, Tortosa y Soler.

IDEAL ROSALES.—A las seis y a las diez, ¡Chófer... a Rosales! y Quo vadis?

ROMEA.—Cinema y variedades.—Secciones a las seis y a las diez y media. Exito inmenso de Teresa España y Lolita Méndez.—Las variedades empezarán a las seis y tres cuartos y a las once en punto.

MADRID CINEMA (Malasaña, 6).—Primera sección a las cuatro y media, cinematógrafo, programa de Royalty. Varietés, Balder.—Segunda sección, a las seis y media, cinematógrafo, programa de Royalty. Varietés, Lolita Ruiz, Miss Kitchee, Mary Guerrita, Lyda Iris, Monina Montero, Balder, Pastora Imperio.—Noche, tercera sección, a las nueve y tres cuartos, el mismo programa de la segunda sección.

FUENCARRAL.—Gran compañía de variedades.—A las cuatro, a las seis y media y

NOTICIAS

Cultos evangélicos

Hoy domingo se celebrarán solemnidades cultos públicos, con predicación, en la iglesia de la calle de Beneficencia. A las once de la mañana y a las seis de la tarde.

Ateneo

Hoy domingo, a las seis y media de la tarde, dará el Sr. D. Antonio Martín Pajares una conferencia sobre el tema siguiente: «La acción de lo divino, según Mariano de Cámas».

El lunes, a las seis y media, y en la catedral pequeña, explicará el Sr. Alvarez Laviada la quinta lección de su curso sobre «Economía social».

Centro Manchego

Hoy domingo, a las cuatro y media de la tarde, se celebrará en este Centro una reunión familiar en honor de los señores socios y sus familias.

Alquiler sillas nuevas moderna curvada.—Avisos: Canarias, 14. Teléfono 97-12.

Bolsa de Madrid

Los fondos públicos se cotizaban ayer con alguna ventaja, obteniendo la paridad del interior un aumento de 25 céntimos.

El Banco de España subió tres céntimos, al Hipotecario dos y los Tabacos 14.

Los bancos mejoraron en 35 céntimos. Las libras perdieron 17 y los marcos 15.

Cotización del día 25 de enero.

4 POR 100 INTERIOR.—Serie F, 66,90; B, 69,90; D, 70,00; C, 70,00; A, 71,00; G y H, 72,00; Diferentes series, 70,00; Fija corriente, 00,00; Fin próximo, 00,00.

4 POR 100 EXTERIOR.—Serie F, 81,20; B, 81,00; D, 82,15; C, 82,90; A, 84,00; G y H, 8,45; Diferentes series, 00,00.

4 POR 100 AMORTIZABLE.—Serie F, 00,00; D, 00,00; C, 00,00; B, 00,00; A, 00,00; Diferentes series, 00,00.

5 POR 100 AMORTIZABLE.—Serie F, 00,00; E, 00,00; D, 00,00; C, 00,00; B, 00,00; A, 00,00; Diferentes series, 00,00.

5 POR 100 AMORTIZABLE (Emisión de 1917).—Serie F, 00,00; E, 00,00; D, 00,00; C, 00,00; B, 00,00; A, 00,00; Diferentes series, 00,00.

CARPETAS AL 4 POR 100 INTERIOR.—Diferentes series, 00,00.

AYUNTAMIENTO DE MADRID.—Villa Madrid 1918, 88,00; Obligaciones de 1898, 77,00; Expropiación Interior 5 por 100, 89,00; Cédulas del Estado, 90,00; 1903 (Deudas y Obras) 00,00; Empréstito de 1914, 00,00.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.—Cédulas al 4 por 100, 80,00; Idem al 5 por 100, 92,75.

VALORES INDUSTRIALES (acciones).—Banco de España, 87,00; Hipotecario, 92,00; Hispanoamericano, 00,00; Español de Crédito, 139,00; Tabacos, 292,00; Explosivos, 001,00; Castilla, 00,00; G. Azucarera preferentes, 00,00; Idem ordinarias, 85,00; Altos Hornos, 000,00; Duro Felguera, 78,50; Unión Alcolera, 00,00; Español del Río de la Plata, 254,00; Alisantes, 281,50; Norte, 231,50; Andaluces, 000,00.

OBLIGACIONES.—Asucarera: estampilladas, 000,00; Idem no estampilladas, 00,00; Bonos Banco España, 4 por 100, 92,00; M. Z. A. 8 por 100, 00,00; Norte, 19,00, 00,00.

MONEDA EXTRANJERA.—Francos, 50,00; Libras, 27,87; Francos suizos, 116,00; Dólares, 71,00; Marcos, 12,65; Liras, 25,54.

GRAN LIQUIDACION DE CALZADOS. Con el 40 POR 100 VERDAD se venden 30.000 PARES CALZADO ROYALTY, SERRANO, 28

Tintes domésticos Olibi DE FABRICACION ALEMANA Para teñir lana, seda, hilo y algodón n Preferidas por toda mejor práctica n Fídanse en droguerías Depósito central: SUSILLO Y CA, S. A. MADRID Atocha, 139-141

Fumadores de habanos PEDID LOS TABACOS ROMEO Y JULIETA en todas las expenditorias de España.

Saldos de San Mateo GRANDES REBAJAS, EL 50 POR 100 en lanas, paños, generos de punto. GRAN VENTA DE RETALES los días 1, 2, 3 y 4 de Febrero.

SECCION RELIGIOSA Santos de hoy.—Santa Martina, virgen y mártir; Santos Hipólito y Feliciano, mártires; Félix IV, Papa, y Lesmes, abad, confesores; Santos Aldagunda, Sabina y Jacinta de Mariscottis, vírgenes. Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las Religiosas de Góngora; a las ocho, exposición de S. D. M., y por la tarde, ejercicio, preces y reserva. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de las Angustias en su parroquia, en las Escuelas Pías de San Fernando y Oratorio del Olivar o de las Tribulaciones y Paz Interior en las Carboneras. Santos de mañana.—San Pedro Nolasco,

Advertisement for Philips lamps. Features an illustration of a Philips lamp and text: 'AHORRA LA VISTA AHORRA FLUIDO LA LAMPARA PHILIPS ARGIA ES LA PREFERIDA PARA LA CASA DE FAMILIA'.

AL POR MAYOR GUILLERMO STOON GOYA, 49. MADRID Agencia de Publicidad, León, 20.

Advertisement for Juan Rodriguez Blazquez. Text: 'MADERAS BOCAYES DE CASTAÑO Y ROBLE DUELAS DEL PAIS JUAN RODRIGUEZ BLAZQUEZ Casas en CABEZUELA DEL VALLE PLASENCIA (Cáceres)'.

ANUNCIOS Valverde, núm. 8. E. Cortés ESQUELAS Valverde, núm. 8.

Advertisement for Pulmoserum. Text: 'RESFRIOS TOS. GRIPE CATARROS, ASMA LARINGITIS, BRONQUITIS CONSECUENCIAS DE TOS FERINA Y SARAMPION son combatidos con buen éxito por el PULMO SERUM HAILY'.

CAPITALISTAS

Para negocio industrial de gran rendimiento precisan 40.000 pesetas. Producirían buen interés y participación dando incluso a Administración el mismo. Infórmese G. DE RIVAS Y SÁ SERRANO, 37. De once a una y de tres a cinco

BLENNORRAGIAS TREINTA AÑOS DE ÉXITOS Se curan siempre con la Inyección Cubana. No produce estropeos ni oquitas. Se venden en todas las farmacias y depósitos. Autor, L. GARCÍA, 4, MADRID. Precio: 3.50 pesetas. Por correo, 4 pesetas.

MADERAS VICENTE PÉREZ MARTÍN Fábrica.—Almohadillas.—Baterías de carpintería. Molinos, estaminados, cajetines, etc. Paseo Martínez Campos, 3 y 5. Tel. 3. 247. Madrid.

Anuncios para LA LIBERTAD y demás periódicos, se admiten en el CENTRO GEOGRAFICO Puerta del Sol, 6, principal derecha MADRID

¿CUANTO GANA Ud.? ¿Quiere usted (señora o caballero) duplicar inmediatamente sus ingresos, así como la profesión u oficio que ejerza? Recorred este anuncio y escribid a la Unión Internacional, Apartado número 577, Madrid, que gratuitamente le enviara a usted el secreto, indicándole los medios para conseguirlo, sin esfuerzo alguno y sin capitales.

A LOS RECLUTAS 1920-1921 ¿Quiéren redimirse del servicio de Armas? Con mayores garantías, más barato que nadie. Juanelo, 27, interior.

SOCIEDAD DE ANUNCIOS Se reciben para los periódicos MONTEA, 19

RESERVADO PARA LA LAMPARA BUDAPEST TUNGSRAM DE 1/2 WATIO (FABRICACION HUNGARA) ¡¡DE FAMA MUNDIAL!!

Redacción y Administración de LA LIBERTAD SACRAMENTO, 5 Teléfono 48-97 M

“OIDEO” Único producto del mundo que, inyectado en las sienas, refuerza el nervio óptico, quita el cansancio de los ojos, evita el uso de las lentes, incluso suplantatorias, recuperando en pocos días una vista excelente. No más migajas, prohibidas al vistas dobles. Frasco ensayo, 3,75. Grande, 11 pesetas. Des, 30 pesetas. Sna. Barandina y C. Ferraz, 13 y 15, Madrid, y en todas las principales droguerías y farmacias.

Esteras linoleum, terciopelos, gran soladmitid precio. Tel. 3. 20-20 SERRA, 6, FUENTES, 5 Preservativos señora, cab., libros, postales, etc. Huertos granis. L. M. KADO. Mesonero Comatas, 10 LA PRONSA, CRAMEN, 18.

LA BRUJA Gran liquidación de Zapatos para señora, 8,50; botas para caballero, 15,50. 12, Descarga, 12. Se code el local. Ovoides, 5 pesetas 40 kilos Tonda 115 pta. domicilio. Feas. de estos despacho: S. Vienta, 3; Pez, 14; Aguilera, 17 y J. María, 8; Barco, 13; Calatrava, 10; Alcalá, 190; Valencia, 2; Gta. Quevedo, 3; Sta. Brígida, 33; Almagones; Penuelas, 10. Teléfonos: M. 604, J. 13-55, J. 074, y S. 185.

LIBROS DE GRAN ÉXITO JOSE TORAL POEMAS EN PROSA.—4 pesetas LUIS DE OTEYZA ANIMALES CELEBRES.—3,50 pesetas M. ARANAZ CASTELLANOS BEGUI EDER.—4 pesetas MIGUEL DE LA CUESTA UN MUNDO.—3,50 pesetas EDITORIAL PUEYO Arenal, 6, MADRID LOS TIROLESES Anuncios en general. ROMANONES, 7 y 9.

SECCION POR PALABRAS

De una a ocho palabras, 40 cts.; cada palabra más, 10 cts.

AGUAS MINERALES ESPECIFICOS

Sabonones. Únicamente los cura Linimento Tortosa. Frasco, 0,90, y una peseta. Barquillo, 24, farmacia y principales.

Antigripal Bemagra cura gripe, enfriamientos, evitando complicaciones. Farmacias.

Reuma. Cúrase con Arenaria Rubra. Paquete, 1 peseta. Victoria, 8.

ALMONEDAS

Almoneda piano, alcaobas, comedores, desechados, armarios, camas, sillas, percheros, máquina Singer. Barco, 5 duplicado.

Almoneda. Se venden 22.000 rollos de papel pintado, escoceses y todos los colores de una tienda por los traperos del Rastro. Ribera de Curtidores, atm. 18, bazar.

Almoneda marcha fuera.—Bravo Murillo, 23, tercero, 3.

ALQUILERES

Se cede gabinete. Palma, 13, segundo izqda., exterior.

Cédese alcaoba caballero o señora. Madera, 11, cuarto derecha.

Cedo gabinete dos amigos, soleado. Marqués Santa Ana, 23.

Cedo habitación exterior, dos compañeros. Toledo, 70, segundo izquierda.

Alquila hotel Ciudad Lineal. Razón: Atocha, 26, portería.

Cedo gabinete con alcaoba, bien amueblado, sin Razón: Montero, 19, Anuncios.

Se ceden habitaciones casa particular. Razón: Caños, 3, portería.

Pianos alquilados desde 7 pesetas. Plaza Progreso, 7. También compro.

COLOCACIONES DEMANDAS

En esta sección publicaremos gratis las demandas de empleos que nuestros suscriptores soliciten. Para ello bastará la presentación del recibo corriente. Todo suscriptor tiene derecho a tres anuncios de esta índole al mes, siendo de la competencia de esta Administración el señalar las fechas en que deban publicarse, siempre con arreglo a la conveniencia del ajuste, y según el orden en que se hayan recibido.

Mujer joven, con esposo anciano, muy enfermo, cargada de familia, situación apurada, no solicita trabajo se ofrece para cualquier trabajo en casa sería. Pilar de Soto Manuel Carmona, 7, patio número 20.

Ofrece costurera, entendiendo modista. Fuencarral, 122.

Persona instruída, experta en correspondencia y propaganda, desea colocación. También aceptaría socio capitalista para establecer negocio de compra-venta. Escribid: H. González Teruel, 3, bajo derecha.

Se ofrece planchar y lavar, precios económicos, propio domicilio. Tribulete, 19, principal, atm. 10.

Ofrece cocinera de profesión, seria. Alcalá, 107, setabanco atm. 4.

Se ofrece asistenta para un día o toton. San Lorenzo, 2, quintuplicado, cuarto dcha.

Ofrece oficiala sastre coser a domicilio. Razón: Salitre, 64, segundo derecha.

Valet de Chambre, inglés, joven, hablando correctamente Español y Francés, desea colocación.—Escribid: García, Fuencarral, 13, Agencia Reyes.

Joven de 19 años y maestra nacional se ofrece para clase de párvulos, lección a domicilio o destino de oficina. Razón: A. M. Juan de Austria, 18, primero izquierda interior.

Matrimonio sin hijos solicita portaría de mujer. Relej, 18, principal derecha.

Se ofrece oficiala de plancha, dera tres días a la semana o por las tardes. Razón: Ribera de Curtidores, 5, principal. Rutina Fernández.

OFERTAS

Admiten sustitutos voluntarios para el ejército de África, con buenos premios.—Calle del Angel, 9 y 11.

Conocio capitalista se necesita para ampliar buen negocio, muy acreditado y establecido hace 20 años. Informar: Reyes, Fuencarral, 13.

Sustitutos para África se admiten; premio, 1.260 pesetas; socorro diario, 10 pesetas. Documentación gratis. Nueva Agencia. Amazonas, 3, primero (Cerrillo del Rastro).

Agentes a comisión deseanse para introducir en Madrid dibujos, publicidad. La Novela Corta y Teatral, y productos químicos. «Triunfo». Cardenal Cisneros, 16.

Faltan camiseras oficiales, aprendizas camisas caballero. Calatrava, 22.

Meoanografía práctica en copias, formal e instruída, suela y comisión; precisamos urgente. Orbis. S. A. Horta, 17.

Sustitutos para África, 1.150 pesetas de premio; diez pesetas diarias de socorro.—Encomienda, 17, principal.

Mecánico práctico reparador de máquinas escribir, preferido con cedor comunal y ayudante a medio oficial, precisamos urgente. Orbis. S. A. Horta, 17.

Precisan oficialas bordadoras a mano y festonera.—Retribución espléndida. Plaza Duque Alba, 2.

Chico para recados se necesita. Carr. de San Jerónimo, 20, sombrerera.

Deseo práctico en fabricación jabones. Dirigirse personalmente a la fábrica del Carmen en Valdeca.

Chicos necesitados para recados. Pizarro, 6, principal izquierda.

Chico para recados urge.—García Paredes, 22, Señor Greña.

Falta chica cuerpo casa. Vargas, 7, principal D.

Falta asistenta. Atocha, 149, entresuelo.

Falta pulidor. Cardenal Cisneros, 13, interior.

Niñera tardes se necesita; sueldo, 15 pesetas. Santa Polonia, 8, principal centro.

Necesito muchacha para cuerpo casa. Preciados, 56, principal.

Camareras (muchas sido o no) urgen muchísimas. Agencia Paporro.—Juanelo, 17, principal.

Camareras. Urgen muchísimas, dispongo de los mejores contratos. Cales serios provincias. Oso, 17, primero.

Deseo cocinera sin pretensiones y muchacha cuerpo casa. Monzón y Pelayo, 31, segundo centro.

Deseo señorita francesa para una hora conversación diaria. Indicar precio y condiciones: Justa Otero. Irlandeses, 3, tercero.

Bodega. Falta chico repartir vinos. Torrecilla Leal, 15.

Chico recados necesita Enseñanza. Ruiz, 28; buenas referencias. Presentarse de once a una.

Para carbonera falta chico y repartidor. San Blas, 4; de nueve a doce.

Para taller de broncista se necesita oficial practico en baños. Dirigirse con referencias y pretensiones al Apartado núm. 179, Madrid.

Se necesita asistenta para lavar. Jardines, 28, primero.

Sastre. Falta aprendizas adelantadas. Meson de Paredes, 21, tercero.

COMADRONAS MANICURAS

Partos. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 22-33 J.

Partos. Asunción García. Hospedajes, consultas, embarazo. Gran reserva. Mostenses, 19.

Partos. Ex profesora Maternidad. Consultas reservadas. Hospedaje. Plaza Lavapiés, 4.

Acreditada profesora partos, embarazos reservados, últimos adelantos, hospedaje. Lavapiés, 60.

COMPRAS

Compro alhajas, oro, plata, platino. Huertas, 22, platería.

Compro mobiliario, pianos, máquinas Singer, colchones, alfombras, objetos. Val verde, 65.

Compro vacíos Fimol Busto, se pagan bien. Espanole, 10, 10, laboratorio.

Compro máquina Singer, papeletas empuño. Juanelo, 31, tienda.

Señora compra muebles, piano, caja caudales. Corredora Baja, 37; teléfono 18-34.

Compro oro, plata, papeletas Monte, donaduras. León, número 37.

Compro alhajas, papeletas del Monte, colchones, donaduras usadas. Santa Isabel, 34.

Máquina coser, pago altos precios, aunque estén empolladas. Constantia Angeles, 15.

CORRESPONDENCIA

W. B. Sácanos de angustias; vaive o escribo no te obligaremos.—Sus padres.

ENSEÑANZAS

Correos, Telégrafos, Radiotelegrafía, clase tarde y noche. Programas gratis. Escuela de preparaciones. Fez, 15.

Bachillerato. Magisterio, lecciones a domicilio; provisiones por correo. Marqués de Cuba, 8, domicilio. P. García.

Chic Paríen (Fuencarral, 34). Academia de corte y confección de sombreros. Casa muy acreditada en Madrid y Barcelona.

Teléfono. Brillantes resultados anteriores oposiciones. Academia Martín Pintado. Corredora Baja, 10, principal. (Intermedio.)

Profesora solice y piano. Precios módicos.—Calle del Prado 30, portería, darrapaza.

Política. Academia exclusiva para ingreso en el Cuerpo de Vigilancia. Profesorado técnico. Hormales, 94, primero.

GRABADOR DE MODA. ESCUDOS HERÁLDICOS Y ENLACES EN SORTIJAS. MONTEA, 38.-Madrid TELÉF. 3601-M. PRIMERA CASA EN SELLOS DE CAUCHO RÓTULOS ESMALTADOS GRABADOS EN JOYAS Y PLATERÍA. TODOS SUS ARTÍCULOS Y GRABADOS SON SIEMPRE DE LA MEJOR CALIDAD. NUMERADOR BANCARIO, NUMERADOR DE CAMBIOS, SELLOS PARA LACRAR, TENAZAS PARA PRECINTAR, PLACA DE GUARDA JURADO, SELLOS DE CAUCHO.

Compro, pago altos precios por alhajas, relojes, gramófonos, discos y toda clase objetos de ocasión. Colón, 16; teléfono 37-32.

Particular. Compro toda clase muebles, saldos, colección sellos, pianos, etc. Avisos: Alcalá, 10, transportes.—José Lorenzo.

CONSULTAS MEDICAS

Purgaciones, flujos, hombre o mujer, curadas dos días. Cápsulas Koen, 3 pesetas botica. Llagas, venereos, sifilis, males orina. Informes gratis miércoles tres tarde. Clínica Mateos.

Consulta de San Juan de Dios.—Enfermedades de vías urinarias y de la piel. Consultas de pago. De doce a una, cinco pesetas.—Santa Isabel, 11, principal.

Oposiciones Gobernación.—Idiomas, Taquígrafía. San Bernardino, 23, segundo.

Cálculos, Contabilidad, preparación. Especialidad Bancos. Turno señorías. Ventura Rodríguez, 16, Benalises.

Grado de Bachiller en dos años; instrucciones gratuitas. Academia Mariana, Silva, 45.

Para aprender Caligrafía, Gramática, Cálculos, Contabilidad, Idiomas, Taquígrafía, señorías y alumnos, clases tarde, noche. Escuela Preparaciones, Fez, 15.

Oposiciones Gobernación, admiten señorías. Academia Corredora Baja, 10, principal. Intermedio.

Baliles modernos salón, enseñanza rápida, económica. Mayor, 74.

Baliles salón. Academia Angeles-Navarro.—Enseñanza rápida. Jardines, 21.

Oposiciones Gobernación.—Admiten señorías. Profesorado competente y del cuerpo. Honorarios, 30 pesetas. Bachilleres, 20 pesetas.—Academia Funcionarios. Ventura la Vega, 9, primero.

Auxiliares Gobernación (con 3.000 pesetas). Oposición fácil. Exámenes 11 Julio. Inscripciones hasta 11 de Febrero. Preparación en la antigua Academia Laguilhoat. San Bernardo, 13, principales.

HUESPEDES

Vizjeros. En San Andrés, 1; se admiten huéspedes.

Admitiré huéspedes, trato familiar, exteriores. Madrazo, 25, tercero.

Se admiten huéspedes Cava Alta, 11, segundo izqda.

Se admiten huéspedes. Velarde, 8, segundo izqda.

LIBROS

Libro de cuplés, nuevos, finos, con música.—Librerías principales.

MODISTAS

Modista bilbaína, elegante corte ligero; una sola prueba es suficiente. Carnaca, 23, entresuelo.

MOTOCICLETAS

El mejor taller de reparaciones. Pines, Poinnaga. Carlos III, número 3.

PERDIDAS

Papeles extraviados desde plaza de Santa Cruz, Atocha, Carretes, Puerta del Sol, Alcalá, casa Barquillo. Granfiarías: canseval, 1, primero izquierda.

Se necesita local planta baja, 5 años 800 metros cuadrados, para taller mecánico, preferible cerca estación Atocha. Dirigirse: Apartado 701.

Edificios. Plantillas, pica, cegor puntos, Silva, 36, bajo.

Se necesita local planta baja, 5 años 800 metros cuadrados, para taller mecánico, preferible cerca estación Atocha. Dirigirse: Apartado 701.

Propietarios, comerciantes, Madrid, provincias, desde 6 por los años. Atocha, 6, oficina. Dicitras.

Capitalista, 25.000 pesetas urge para seguir negocio lucrativo ya en marcha. Apartado 920, Madrid.

SASTRES

Barriopedro. Sustrería americana. Contado y crédito. Montaña, 6.

TRASPASOS

Bar-restaurante-vinos, traspaso muy acreditado, carne gran tráfico, por no poder atenderlo. Es muy barato y tiene vivencia. Dirigirse a Pedro Gollia, cédula de 20.000.—Lista Correas.

Traspaso amplio local, sitio muy céntrico.—Razón: Descarga, 12, zapatería.

Traspaso local, sitio céntrico, sin existencias, buenas condiciones pago.—Asur, Preciados, 33.

Traspaso urgente gran local con billetes y bar, diluimos adelantos, bien situado. Tratar: Comandante las atornas, 3, Limpiaojos.

Se traspasa local, sito céntrico. Razón: Pucar, 18, primero izquierda.

Traspaso taberna, sitio tranquilo, número 10. Razón: Malhora, 5, portería.

Traspaso bar, tienda de vinos. Lavapiés, 33, suscrípta.

Traspaso urgente comedidones, por no poder atender. Razón: Paseo Delicias, 22; Francisco Romero. De una a tres.

Se traspasa taberna por asunto familiar. Razón: Consuelo San Andrés, 3, vinos.

Deseo traspaso bar-casa vizjeros, comedidones, perfumería, pastelería o local para instaurarla. Ofertas por escrito: Esparteros, 3, peluquería, señor Alonso.

Tomaría traspaso céntrico con vivienda, cachaerria, lechería, fite, cosa análogo. Escribid condiciones: Santiago, 1, Sr. Buena.

Wantones Manila, velos, mantillas, gran surtido. Venta, alquiler. San Bernardo, 1.

Wantones Manila, velos, mantillas, gran surtido. Venta, alquiler. San Bernardo, 1.

VIARIOS

Abogado. Consulta económica, reclamaciones creditos, seguros.—Plaza Santa Ana, 10, Ocaña.

Caballero estable desea alcaoba, despacho con; pagará hasta 200 pesetas. Contesacion escriba: Carretes, 19, estanco, Almagosa.

Buscamos fluidos y capas en el acto; vainas, instantáneas, cinco centinos (semej) botica, optica. Grandes albricias. Calle de Oro, 22 (Atocha).

Oficina particular. Vigilancia personal. Informaciones reservadas, garantías. Mayor, 07, principal.

Local café desayunos. El Calatay, Corredora Baja, 4.

Edificios. Plantillas, pica, cegor puntos, Silva, 36, bajo.

Se necesita local planta baja, 5 años 800 metros cuadrados, para taller mecánico, preferible cerca estación Atocha. Dirigirse: Apartado 701.

Edificios. Plantillas, pica, cegor puntos, Silva, 36, bajo.

Se vende un estable con 35 vacas y un semental. Razón: Alvarez de Castro, número 7, carbonera.

Se vende una casa barata, buen sitio, no poder atender. Razón: Toledo, 71, portería.

Se vende, alquilo, calle Arellano. Razón: Valverde, 8, compra-venta.

Vendo varios colchones, muebles y máquina. Palma, 73.

Se venden dos bicicletas seminuevas. Fe, 18, pral.

Los de cuota. Se vende uniforme completo de ingeniero, en buen uso, Juan de Herrera, 2, segundo; horas de diez a una.

Alcaoba y colchones de todas clases a precios sin competencia. Santiago, 14, lanería; teléfono A 43-34.

Pielos. Cuellos desde 7 pesetas.—Contesacion, arreglos barattísimos.—Silva, 36, bajo.

Vendo máquinas de coser, hacer medias y escribir. Carmen, 24.

Alhajas, antiques, objetos de arte. Clavel, 8 y Prado, 5, teléfonos 10-30 y 19-31.

Máquinas para barer alfombras. Escobas francesas, cepillos de raiz y de coco para alfombras y tapices. Castells, única casa. Plaza Herradores, 12. Teléfono M 18-28.

VENTAS

Casita en Cuatro Caminos, vendido en 16.000 pesetas. Buena ocasión. Ponzano, 18, peluquería.

Wantones Manila, antiguos, modernos, velos, mantillas, grandiosos surtidos. Venta, alquiler. Calatrava, 9.

Líquido gabanes, guardanias, señora, caballero, impermeables, paraguas. San Bernardino, 1.

Trajos, Fracs, Smoking, gran surtido, vendido, alquilo. Calatrava, 9.

Gubanes, gabardinas, impermeables, paraguas, grandiosos, discos, grandes surtidos. Calatrava, 9.

Alhajas, bisutería, gramófonos, discos, objetos regalo, preciosos ocasión. San Bernardo, 1.

Wantones Manila, velos, mantillas, gran surtido. Venta, alquiler. San Bernardo, 1.

Perchero tall antiguo, sillón salón, varios muebles. Roma, 35 (Madrid Moderno)